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La vaticanista Valentina Alazraki nos 
cuenta su experiencia como periodista 
en los viajes de los tres últimos papas. 
Estamos ya acostumbrados a que el 
Santo Padre realice algunos viajes al 
año en visita pastoral a los católicos de 
distintos países. Pero, ¿por qué viaja el 
Papa? ¿Qué le mueve a salir de Roma 
y querer encontrarse con los fieles de 
otras tierras?

El impulsor de los viajes del Sucesor 
de san Pedro fuera de Roma ha sido, sin 
ninguna duda, el papa san Juan Pablo II. 
Todos tenemos todavía en la retina las 
imágenes del papa Wojtyla en sus viajes 
alrededor del mundo, que han sido más 
de un centenar en sus veintisiete años 
de pontificado. Su primer viaje apos-
tólico fue a México, desoyendo las re-
comendaciones que le desaconsejaban 
hacer ese tipo de viajes. Pensaban que 
no iría nadie, que los fieles no respon-
derían. Pero el Papa lo tenía claro. Ante 
la crisis de autoridad que había susci-
tado el mayo del 68, ya no bastaba un 
discurso desde Roma para confirmar en 
la fe al pueblo cristiano. Era necesario 
ir a todos los rincones de la tierra en 
persona, como san Pablo, como tantos 
otros que han comprendido que parte 
esencial del mensaje cristiano es su 
transmisión a todos los hombres.

San Juan Pablo II era muy conscien-
te de que debía ir en persona, sobre 

todo a Latinoamérica. Quería ir a anun-
ciar de nuevo a Jesucristo, con nuevo 
vigor y convicción, para denunciar la 
Teología de la Liberación, que estaba 
haciendo estragos entre la fe de los 
sencillos y confundiendo el compromi-
so cristiano con la lucha armada. 

La fe siempre ha requerido el tú a 
tú, el diálogo de corazón a corazón, co-
mo dice san John Henry Newman. Y el 
diálogo requiere la presencia física del 
otro, el estar ante la persona en carne 
y hueso, captar todo su ser en el gesto 
de la comunicación. Todos hemos ex-
perimentado durante la pandemia que 
comunicarse online no es lo mismo que 
hacerlo cara a cara.

Benedicto XVI nos ha recordado con 
sus viajes que la fe, además de anun-
ciada, debe ser explicada. Por eso ha 
ido a los centros de la intelectualidad, 
a exponer la razonabilidad del cristia-
nismo. Finalmente, Francisco nos invita 
a reconocer que también los que están 
en las periferias de la fe y de lo huma-
no necesitan escuchar una palabra de 
salvación, de sentido y de esperanza. 

Tal y como sucedió con los primeros 
discípulos, la fe requiere de un encuen-
tro personal con Cristo, de una palabra 
pronunciada por un testimonio y que 
es acogida en el corazón de quien es-
cucha. El método, dos mil años des-
pués, sigue siendo el mismo.

MN. MIQUEL RAMÓN
Director ¿Por qué viaja el Papa?
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La semana 
en tuits
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La efeméride 
de la semana

proyectos, la «Ducha amiga» y la 
«Comida de Navidad»: cedemos 
diariamente duchas a primera ho-
ra del día y ayudando en la comida 
solidaria de Navidad para las per-
sonas que más sufren

JAUME NOLLA I MARTÍ
@JAUMENOLLAIMART
Locutor
Decir «Felices fiestas» no «englo-
ba» nada. Es un eufemismo para 
no decir Feliz Navidad, todavía vi-
viendo en un anticlericalismo reac-
cionario. Ahora para felicitar el año, 
¿verdad que diréis «Feliz Año» y no 
«Felices fiestas»?

PAPA FRANCISCO
@PONTIFEX_ES
Los nuevos Herodes de nuestros 
días desgarran la inocencia de los 
niños bajo el peso del trabajo es-
clavo, de la prostitución y la explo-
tación, de las guerras y la emigra-
ción forzada. #Oremosjuntos hoy 
por estos niños y defendámoslos 
#SantosInocentes

SOR LUCÍA CARAM
@SORLUCIACARAM
Monja contemplativa
Ayer estuvimos preparando los re-
galos para los peques. Al llegar al 
convento unos niños que vinieron 
dijeron a Gloria: «Este año a Papá 
Noel se le olvidó pasar por nues-
tra casa. Dicen que el próximo a 
lo mejor.» #QueNingunNiñoQue-
deSinSonrisa. Hoy a lo mejor se 
les sorprende

NAOMI TUTU
@TUTUNAOMI
Activista
Mi padre ya descansa. Gracias Ts-
hezi por todo lo que has sido para 
nuestra familia y el mundo. Lala on-
go xolo Desmond Mpilo Tutu

GERARD ESTEVA
@GERARDESTEVA
Presidente de la Unión de Federa-
ciones Deportivas de Cataluña
Hace años que desde la @UFECcat 
colaboramos con la Comunidad 
de Sant’Egidio Barcelona en dos 

EDUARD BRUFAU

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Belenes vivientes
«Las representaciones funcionan 

al 70 por ciento.» Lo comentaba el 
22 de diciembre la presidenta de la 
Federación de Pesebres Vivientes de 
Cataluña, Àngels Serentill, en una en-
trevista en el informativo Sense dis-
tància de Ràdio Estel. Destacaba que 
«se alargan hasta el fin de semana 
después de Reyes» y que «todos son 
exteriores esta vez, siempre de acuer-
do con las medidas actuales contra 
el Covid». Serentill reconocía que «se 
ha reducido aforo, pero mucha gente 
se ha interesado desde la web www.
pessebresvivents.cat». La federación 
agrupa actualmente a 49 represen-
taciones en activo, de las que han 
celebrado 50 años las de Tona y Els 
Prats de Rei (Anoia).

Y el 24 de diciembre en una edi-
ción especial del magazin Camins a 
las 18 horas, uno de los impulsores del 
belén viviente de Els Prats de Rei, el 
sacerdote Jaume Casamitjana, ase-
guraba que esta propuesta «arraiga 
en la tradición pesebrista de Cataluña 
y se hace instrumento para anunciar 
el gran acontecimiento que cambia 
la historia de la humanidad» También 
explicaba que fue su padre quien 
«asumió el reto de trasladar un dio-
rama a las calles del pueblo hace 50 
años, a propuesta de unos jóvenes».

15 de enero de 1874: nace en 
Gràcia el pionero de la cine-
matografía Fructuós Gelabert, 
que filmó las primeras imáge-
nes en el Estado.

Agustí Codinach

Personalidades pertenecientes a todas las confesiones cristianas, empe-
zando por el propio Papa, han expresado su pésame por la muerte del 
arzobispo anglicano y Premio Nobel de la Paz, Desmond Tutu. Con su 
desaparición, Sudáfrica pierde a uno de sus grandes referentes morales, 
que hizo posible el fin del apartheid y la reconciliación interna del país. A 
partir de ahora los sudafricanos deberán seguir caminando por el camino 
de la convivencia sin los padres que lo iniciaron.
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cas pertenencias. Lo he observado 
discretamente hasta que ha acaba-
do su oración. He sentido enton-
ces un gran malestar y he querido 
hacer algo: ¿hablar con él?, ¿darle 
algo de dinero? Mientras pensaba 
qué hacer, ha pasado junto a mí 
y me ha mirado brevemente. Sus 
ojos me han interrogado, en ellos 
he visto bondad y tristeza a la vez, 
pero no desesperación. He querido 
seguirle y ayudarle de algún modo, 
pero al volverme e ir a su encuentro 
ya no le he visto. Ya no estaba. 

La mayoría de católicos 
mueren huérfanos 
de sacramentos

El día de Navidad los cristianos 
celebramos el nacimiento de Je-
sús, Aquel que sacudió la historia 
de la humanidad y que dijo frases 
tan inquietantes como estas: «Si te 
pegan en la mejilla derecha, ofre-
ce la otra», «Ama a tus enemigos, 
reza por quienes te persiguen», «Os 
aseguro que un rico difícilmente 
entrará en el Reino del cielo. Es 
más fácil que un camello pase por 
el agujero de una aguja que un rico 
entre en el Reino de Dios». Final-
mente, Jesús murió humillado y 
abandonado en la cruz. 

Sin embargo, aun siendo un fra-
casado a ojos de nuestra cultura 
social, ¡cuántas personas querrían 
haber conocido y hablado con Je-
sús! Yo, hoy, he tenido esta gracia: 
he visto a Jesús por las calles de 

Barcelona, un joven musulmán 
que vive y duerme en la calle, uno 
de aquellos «odiados y temidos» 
menas, que políticos miserables y 
gente sin corazón querrían expul-
sar del país o encarcelar. Le he visto 
en un rincón, metido en un portal 
para resguardarse del frío y del vi-
ento gélido de diciembre. Había 
extendido una pequeña toalla en 
el suelo y se postraba en dirección 
a la Meca haciendo su oración. Me 
he detenido emocionado a mirarle: 
él se inclinaba una y otra vez al mis-
mo tiempo que rezaba con los ojos 
cerrados. Algunos de los cristianos 
vamos a misa del gallo en familia, 
bien abrigados y con la calefacción 
puesta en la iglesia. Él rezaba solo 
en ese sitio inhóspito y sucio, junto 
al carrito donde guardaba sus po-

Lo he observado 
discretamente hasta 
que ha acabado 
su oración

El viático de la «ciencia»

A raíz de la lectura de la narra-
ción de la muerte de un familiar, es-
crita por la protagonista de la des-
pedida final, una popular humorista 
presentadora de reality show, donde 
cuenta las bondades de hablar con 
el moribundo totalmente sedado 
e inconsciente, algunos pacientes 
de los que recibo en consulta ma-
nifiestan su angustia al creer que su 
familiar falleció sin permiso y sin sa-
ber lo mucho que le querían puesto 
que en los últimos momentos no le 
hablaron o no estaban presentes en 
el momento de la partida.

Es curioso cómo se pretende 
afirmar en el libro que un cere-
bro dañado por la enfermedad y 
además con una sedación paliativa 
pueda escuchar y entender.  Sabe-
mos no solo por la fisiología de la 
mente, sino por el testimonio de 
tantos que han despertado de un 

coma inducido que es necesario 
que la conciencia tenga una cierta 
actividad para procesar la informa-
ción, ordenarla y recordarla.

Se cree y afirma sin ningún rigor 
que la paz del que se va depende 
de la despedida auricular.

Contrasta el auge de estas des-
pedidas con el relegamiento de la 
Extrema Unción y la casi nula prác-
tica del Viático como sacramentos 
del final. La mayoría de católicos 
mueren huérfanos de sacramen-
tos. Parece ser que la acción divina 
y el sacrificio de Jesucristo muerto 
en la cruz y resucitado venciendo 
el pecado y la muerte no pueden 
competir con la potencia salvado-

ra de los deseos puramente hu-
manos que se manifiestan al oído 
del moribundo. Quizás porque se 
mira más y se da más importancia 
al desaparecer de este mundo en 
paz, maquillando la muerte como 
algo inexistente, que no la vida 
eterna que comporta someterse a 
la voluntad divina.

Humanamente la cercanía del 
familiar o persona vinculada se-
guro que tiene un valor y además 
proporciona un bienestar o pacifi-
cación a los que quedan. Todo vale 
para paliar el sufrimiento. Pero dar 
carta de científico a algo que no es 
contrastable y que pertenece más 
al ámbito espiritual aunque sin Di-
os, es por lo menos una falsedad 
o una credulidad de la cual dicen 
que huyen los no creyentes, que 
por lo visto necesitan inventarse 
una liturgia laica.

PUNTO DE VISTA

Hoy he visto a Jesús
LA SAL DE LA TIERRA ÀNGEL MIRET SERRA

Abogado

MN. ALFONS GEA
Psicoterapeuta
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

El discernimiento 
espiritual

(Plan pastoral diocesano, Cap. V).
Nos podemos proponer muchas me-

tas. Ahora bien, creo que no podemos 
obviar una meta indispensable y, en mi 
humilde opinión, la más importante para 
todo ser humano: entrar en la vida eter-
na. Una vida eterna que puede empezar 
aquí y ahora.

Este profundo anhelo del ser humano 
queda recogido en un pasaje del Evan-
gelio, cuando una persona se acercó a 
Jesús y le preguntó: «Maestro, ¿qué he 
de hacer para heredar la vida eterna?» 
(Lc 18,18). La vida eterna es la gran meta 
que nos ofrece Jesús y que, por tanto, 
nos debe ayudar a determinar los objeti-
vos, las prioridades, el orden de valores 
y el programa que oriente nuestra vida.

Dicha pregunta solo puede recibir la 
respuesta de Dios. Una respuesta que, 
por un lado, nace de la verdad que la 
Iglesia custodia y transmite y, por otro, 
nace del encuentro personal de cada 
uno de nosotros con la Santísima Tri-
nidad. 

Atrevámonos a hacerle esta pregun-
ta a Dios y descubramos sus respuestas 
en la oración, en las personas con las 
que nos encontramos, en los aconte-
cimientos que nos toca vivir. Dios nos 
habla, pero para aprender a escucharlo 
necesitamos un acompañante espiritual 
que, bajo la guía del Espíritu Santo, nos 
ayude a discernir cuál es realmente la 
voluntad de Dios y qué debemos cam-
biar en nuestra vida para avanzar en el 
camino que lleva a la vida eterna.

¿Cuál es vuestra meta para este año? 
¿Y para el resto de vuestra vida? ¿Qué 
debo cambiar y qué estoy dispuesto a 
arriesgar en ese intento de llegar a la 
meta?

Feliz año y que Dios os bendiga, os 
acompañe y os conceda su Paz.  

Acabamos de iniciar un nuevo año, 
los comienzos son siempre un buen mo-
mento para proponernos metas. Unos se 
proponen estudiar algún idioma, otros 
aprender a tocar un instrumento musical 
y tantos compromisos que, a menudo, 
se desvanecen con el tiempo.

Ponerse metas es bueno y saluda-
ble. Ahora bien, uno de los riesgos es 
ponerse demasiados retos y objetivos 
que, en lugar de hacernos un bien y de 
mejorarnos como personas, nos lleven 
al desánimo y a la apatía.

A lo largo de mis años de ministe-
rio, algunas personas que acompañaba 
espiritualmente me preguntaban: ¿Qué 
objetivos debo proponerme para este 
año que empieza? Yo les invitaba a re-
formular dicha pregunta con esta otra: 
Dios mío, ¿qué consideras importante 
que trabaje? Se producía entonces un 
salto cualitativo muy significativo. Intro-
ducíamos a Dios como interlocutor en 
el diálogo.

Pero, ¿cómo saber qué es lo que Dios 
quiere? Es más, ¿realmente podemos 
descubrir cuál es la voluntad de Dios 
para cada uno de nosotros en este mo-
mento de la vida? Ciertamente podemos 
descubrirlo. Y es ahí donde empieza el 
precioso camino del discernimiento es-
piritual, que es precisamente el objetivo 
de nuestro plan pastoral para este curso.

El discernimiento es el arte mediante 
el cual aprendemos a escuchar a Dios, 
que nos habla en medio de este cambio 
de época en el que vivimos. Para ello es 
necesario desarrollar «un oído muy fino 
para saber escuchar al Espíritu y un cora-
zón totalmente dispuesto para cumplir 
lo que nos dice. Ello implica una forma 
de leer la Biblia, una forma de orar en 
medio de nuestro mundo, una forma de 
mirar con los ojos amorosos de Dios» 
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«Este halo 
de sacralidad 
que envolvía 
a los Papas se ha 
roto un poco 
con Francisco»

Valentina Alazraki, vaticanista del canal Televisa

FRAY BERNAT FOLCRÀ
Corresponsal en Roma
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El pasado noviembre el papa Fran-
cisco entregaba una medalla de ho-
nor a los vaticanistas Valentina Alazra-
ki, corresponsal del canal Televisa, y a 
Philip Pullella, de la agencia Reuters. 
Alazraki ha realizado 154 viajes con 
los Pontífices, 100 con Juan Pablo II. 
Con ella hablamos sobre su trayecto-
ria profesional y reflexionamos sobre 
los retos comunicativos de la Iglesia.

¿Cuándo sintió la vocación al pe-
riodismo? 

Me decidí por el periodismo por-
que desde muy pequeña siempre me 
gustó escribir, tenía facilidad para re-
dactar, tenía imaginación y pasión. No 
sabría decir si nací con vocación o no, 
pero seguramente sí con mucha pa-
sión, con determinación, con la idea 
de que el trabajo es absolutamente 
prioritario. Siempre vi esta profesión 
como una entrega y un servicio. Sobre 
todo para un corresponsal, porque 
tiene que ser como un médico par-
tero, disponible de alguna manera las 

24 horas. Mi madre era italiana, viví 
mi infancia y mi adolescencia entre 
Italia y México, y aquí en Roma gané 
un concurso de religión cuando era 
pequeña, a los 10 o 12 años, quizás 
como una premonición de la carrera 
que luego me ha tocado.

¿Cómo se ha desarrollado su vida 
profesional en el Vaticano?

La mitad de mi vida profesional la 
hice al lado de san Juan Pablo II. La 
primera parte de su pontificado era 
la exaltación del periodismo, seguirlo 
era ser testigo de un gran líder ca-
rismático que iba haciendo historia. 
Al final de su vida, cuando lo vimos 
totalmente disminuido físicamen-
te, me marcó mucho su santidad, 
la fortaleza impresionante de su fe. 
Fue un gran ejemplo para mí. Sabía 
capturar la atención de cualquier tipo 
de auditorio, había sido actor, sabía 
idiomas, tenía una facilidad de co-
municación impresionante. Cuando 
empecé a ver que se encorvaba, que 
su rostro perdía la sonrisa por el Par-

«Seguir a Juan Pablo 
II era ser testigo 
de un gran líder 
carismático que iba 
haciendo historia»

Valentina Alazraki, decana 
de la información vaticana.
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Francesc va 
visitar el cor 
d’Europa.

El religiós francès va ingressar 
en l’orde dels Dominics després 
de la seva conversió durant els 
estudis de Filosofia.

«El olfato periodístico 
se hace en la calle, con 
la experiencia, y no lo 
da ninguna universidad»

«Hay momentos en los 
que debes saber callar 
para poder entender 
más, profundizar más 
y contarlo mejor»

Moisés Becerra
kinson, veía la imagen opuesta de 
la que nos ofrece la publicidad, que 
siempre muestra un hombre o una 
mujer jóvenes, guapos y sanos. A 
pesar de eso, conocimos la fuerza 
que se escondía en su debilidad, 
una fuerza que no era exterior si-
no interior, y que se transmitía a 
todos. Recuerdo cuando lo vi apa-
recer desde la ventana del Palacio 
Apostólico, el miércoles tres días 
antes de su muerte. Era la imagen 
de una entrega hasta el final, que 
me impactó muy fuerte.

¿Cuál fue su reacción cuando 
Benedicto XVI decidió renunciar 
al cargo?

Al principio no la entendía, 
porque yo estaba acostumbrada 
al ejemplo de Juan Pablo II, que 
solía decir que Cristo no se había 
bajado de la cruz, y que él tampo-
co lo haría, pero con el tiempo en-
tendí perfectamente el motivo de 
su renuncia, que también fue una 
«denuncia» de las personas que uti-
lizaban mal el poder en su nombre. 
Entendí perfectamente que detrás 
de esa renuncia estaba su grandeza 
y su gran humildad, porque nadie 
habría querido ser elegido Papa 
después de Juan Pablo II, eran za-
patos muy grandes. Él fue el único 
que tuvo la fuerza y la humildad de 
aceptar el cargo.

Usted ha cubierto 154 viajes 
papales, ¿cómo es acompañar a 
un Papa en un viaje apostólico?

En el primer viaje a México de 
Juan Pablo II, a mí me tocó, con 
23 años, inaugurar las entrevistas 
en los vuelos. Antes no existían. La 
víspera del viaje fue un miércoles 
en el que había audiencia. Cuando 
el Papa llegó con el coche, yo brin-
qué hacia él con el sombrero de 
charro y le acerqué el micrófono, 
lo que nunca se había visto en el 
Vaticano. Al día siguiente, cuando 
el Papa entró a nuestra cabina en el 
avión, yo comencé a entrevistarlo, 
y lo que no podía imaginar es que 
todo el mundo haría lo mismo. Se 
pasó más de una hora contestando 
a cada uno de los periodistas en 
varios idiomas. Esa fue inespera-
da y sorpresivamente la primera 
conferencia de prensa de un Papa 
a bordo de un avión. Él nos consi-
deraba sus compañeros de viaje. 
Éramos sus aliados, porque a través 
de nosotros lo que hacía lo daba a 
conocer a todos los rincones del 

planeta. El papa Francisco ha deci-
dido reservar el principio del viaje 
para saludarnos, pero ese no es un 
momento periodístico. Cada uno 
puede decirle algo, entregarle una 
carta, un libro, un regalo de parte 
de alguien. El final del viaje es para 
la rueda de prensa.

¿Es duro seguir al Papa en los 
países que visita?

Acompañar a un Papa no tiene 
nada que ver con un viaje turístico, 
son viajes muy cansados donde se 
empieza muy temprano por la ma-
ñana: a las 4.00-4.30. Si el Papa se 
traslada en helicóptero o en avión a 
lo mejor tú tienes que ir en autobús, 
y eso lleva muchas horas. Tienes 
que estar siempre muy pendiente 
de la información. Por lo general, 
tienes que estar con el móvil viendo 
los diferentes actos, y hay esperas 
muy largas porque siempre tienes 
que llegar dos horas antes que 
el Papa a los eventos. Una parte 
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La periodista conoce bien lo que 
supone cubrir la información 
desde la Santa Sede.

muy interesante del viaje es el de 
la preparación, con el estudio de 
la situación política, económica y 
social del país que se visita: saber 
cuál es la situación de la Iglesia en 
cada país es vital para entender los 
discursos del Papa.

¿Qué ha significado la con-
decoración que recibió del papa 
Francisco?

El papa Francisco quiso rendir 
homenaje a toda la profesión perio-
dística, hacerles ver a mis compa-
ñeros que él quiere a los comunica-
dores, que está de su lado, que es 
consciente de los problemas que 
encaramos, de las situaciones a 
veces difíciles en las que tenemos 
que trabajar en un mundo difícil co-
mo el Vaticano. Es una motivación 
más para seguir haciendo el trabajo 
como lo he hecho hasta ahora, co-
mo servicio, con profesionalismo y 
entrega. Nunca pensar que yo soy 
la protagonista de la noticia, sino la 

noticia misma. El respeto se debe 
sobre todo a los que nos escuchan 
y a los que nos ven.

¿Un periodista de hoy debe vi-
vir con la pasión de los cronistas 
de antes, a pesar de la gran tecno-
logización del periodismo?

Estoy totalmente de acuerdo. 
Cuando mi primer jefe, Jacobo Za-
bludovsy, me dijo que yo sería su 
corresponsal, le pregunté: «¿Qué 
significa ser corresponsal?» Yo te-
nía 19 años. Y él me dijo: «Mira, tú 
serás mis oídos y mis ojos en Roma 
y en el Vaticano.» «¿Por qué?», pre-
gunté, y me contestó: «Porque es 
muy diferente que tú me cuentes 
algo que tú escuchas y ves de pri-
mera mano, a que te cuenten algo 
que ha sucedido y tú no eres testi-
go de eso.» Esa fue mi primera gran 
lección que recibí de periodismo y 
la que guio toda mi vida. Una cosa 
es hacer periodismo detrás de una 
computadora, y otra es ir al lugar de 
los hechos, hablar con las personas 
y con la propia sensibilidad captar 
cosas que otra persona no capta. 
Hay que seguir en la calle, ir hacia 
la noticia. El olfato periodístico se 
hace en la calle, con la experiencia, 
y no lo da ninguna universidad.

Francisco aconsejó tres verbos 
«periodísticos» en el discurso du-
rante el acto de la entrega de la 
condecoración: saber escuchar, 
profundizar y luego contar…

Saber escuchar es muy impor-
tante. Cuando tienes enfrente a 
alguien, no puedes solo ir a la lis-
ta de preguntas prefabricadas. En 
una entrevista tienes que llevar un 
borrador de preguntas, pero no 
te puedes limitar a ellas, porque 
desde la escucha del otro van a 
salir nuevas preguntas. Luego de-
bes saber profundizar para dar el 
contexto y, a través de eso, tienes 
que saber contar esa historia o 
esa entrevista. Yo creo que habría 
añadido un cuarto verbo, pero solo 
si eres periodista, y el Papa obvia-
mente no lo es: el verbo callar, que 
no es encubrir, ocultar la noticia. 
Hay momentos en los que debes 
saber callar para poder entender 
más, profundizar más, y para con-
tarlo mejor, para alzar la voz más 
alto.

¿Los vaticanistas muestran 
otra cara de la información?

Desafortunadamente, no todas 
son buenas noticias. Hay momen-
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tos en los que hay que hablar de 
malas noticias, cuando hay un 
escándalo como el de los abusos 
sexuales a menores o algún escán-
dalo financiero. Son malas noticias, 
pero hay que darlas, nunca con la 
idea de agredir o buscar culpables 
por buscarlos, sino para ayudar a 
la Iglesia a mejorar esta situación, 
para que cambie de rumbo, para 
que tome medidas, para que esas 
situaciones tan dolorosas no vuel-
van a suceder.

¿Apostar por una comunica-
ción transparente ayudará a la 
Iglesia a prevenir los abusos se-
xuales en el futuro?

Cuando empezaron a hacerse 
públicos los escándalos, muchas 
veces la Iglesia reaccionaba en 
contra de los periodistas, eran 
ellos los que estaban haciendo una 
agresión en contra de la Iglesia. Yo 
creo que lo que la Iglesia tiene que 
entender es que debe de haber una 
alianza entre la Iglesia y los medios 
de comunicación, donde los dos 
busquen la verdad, el bien común y 
estén del lado de las personas más 
débiles. Durante décadas vimos 
que no se escuchaba a las víctimas, 
no se las creía y se las desacredita-
ba. La Iglesia y los medios deben de 
ser aliados para denunciar lo que 
son crímenes, encubrimientos, pa-
ra poner a las víctimas en el centro 
de la atención, para estar del lado 
de las víctimas y no volver a en-
cubrir, a hacer silencio. Si quieres 
esclarecer los hechos, automática-
mente estás del lado de la prensa. 
Si para ti los más débiles son los 
abusadores, obviamente la Iglesia 
no puede estar de tu lado, como su-
cedió muchas veces en el pasado, y 
parecía que los abusadores eran los 
que no se podían tocar y que había 
que protegerlos y defenderlos; se 
les cambiaba de lugar, de parro-
quia. Cuando en realidad eran las 
víctimas las que eran las personas 
más débiles y era a ellas a las que 
había que dar toda la atención.

¿Cómo retrataría a los tres Pa-
pas que ha conocido?

Es un poco difícil sintetizar tres 
pontificados, pero digamos que 
Juan Pablo II tenía una connotación 
humana muy fuerte, era imponente 
y al mismo tiempo era muy sencillo, 
cálido, cariñoso. Siempre me llamó 
muchísimo la atención que miraba 
a las mujeres con una limpieza ex-

traordinaria. Yo lo vería como un 
místico, un filósofo y un hombre de 
acción al mismo tiempo. El papa 
Benedicto XVI, obviamente, es el 
gran teólogo, es el pensador que 
ha escrito textos de una profun-
didad y de una altura intelectual 
impresionantes, al que quizás le 
faltaba la empatía con los públicos 
grandes, aunque lograba hacerlo 
curiosamente a través del silencio 
o de la adoración eucarística. El pa-
pa Francisco se me figura como el 
párroco universal, en el sentido de 
que yo creo que él quiso descen-
der, bajarse un poco del pedestal 
del Papa para ser un hombre cer-
cano a nivel humano. Creo que ese 
halo de sacralidad que envolvía a 
los Papas se ha roto un poco con 
Francisco por su propia voluntad. 
Creo que para el papa Francisco 

«Debe haber una 
alianza entre 
la Iglesia y los medios 
de comunicación, 
donde los dos 
busquen la verdad»
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la condecoración papal.

es más importante la oveja perdida 
que las 99 que ya tiene, lo cual le 
ha provocado algún problema y al-
guna crítica. Los diferentes, los que 
no son los cristianos perfectos, son 
a los que Francisco se acerca más.

¿De qué manera evolucionará 
en el futuro la comunicación en la 
Santa Sede?

La Iglesia tiene que estar don-
de está la gente y evolucionar de 
acuerdo con los avances de la 
tecnología. Si no está donde está 
la gente, el mensaje de la Iglesia, 
por maravilloso que sea, no va a 
llegar porque cada vez hay menos 
gente que lee periódicos y que ve 
la televisión tradicional, y cada vez 
más gente sigue las noticias por 
Twitter, Facebook e Instagram. La 
Iglesia tiene que estar ahí, si no, su 
mensaje se va a perder. La Iglesia 
tiene que apostar por los medios 
de comunicación, basándose en 
una total transparencia. Sobre to-
do, tener una información que sea 
proactiva y no siempre reactiva. 
Porque, por ejemplo, en el caso de 
los escándalos de abusos sexuales, 
siempre vemos que la denuncia sale 
de otras partes, de algún periodis-
ta o de alguna víctima, y luego la 
Iglesia se ve obligada a ir detrás de 
la noticia, a responder, y nunca de 
forma proactiva. Debe de haber un 
sistema de comunicación ágil, don-
de haya una relación directa entre el 
portavoz y el Papa, el portavoz y el 
cardenal, el portavoz y el arzobispo.
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Jesús más que estos otros e interior-
mente los evangelios le dieron paz.

Pedro, en realidad, no había con-
testado te amo Señor, sino te amo 
mucho con el amor humano con el 
que yo soy capaz de amar: «Señor, 
Tú lo sabes todo, tú sabes que te 
amo.» Pedro, a pesar de que había 
negado a Jesús, lo siguió con enor-
me constancia hasta dar la vida.

Jesús es bueno y nos acepta. Pe-
ro no somos capaces de amarlo tal 
y como Él se merece. Tenemos que 
ser humildes como san Pedro y, a 
pesar de nuestras miserias, amarlo 
como hicieron los santos y como lo 
hace Maggie.

La misa fue el encuentro 
más íntimo con el Niño 
que nació

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

Maggie

En el Evangelio de Juan (Jn 21,15), 
encontramos una escena conmove-
dora: Jesús pregunta a Pedro si lo 
ama más que los demás. Mi pen-
samiento era exponer este hecho, 
pero he leído el texto de un misio-
nero de Papúa Nueva Guinea, que, 
con una anécdota, ilustra el texto 
sagrado.

Margareth, a quien todos llaman 
Maggie, es una mujer mayor que co-
noció a los primeros misioneros de 
aquella zona y que, siendo joven, 
tomó una determinación: consa-
grarse a Dios, permanecer virgen y 
cuidar de la capilla, donde el misio-
nero acude dos veces por semana 
para celebrar la misa.

En estas comunidades se hace 
una hora de adoración al Santísimo 
seguida de la santa misa. Un día, Ma-
ggie no fue a la adoración. Durante 

las lecturas de la misa, llegó muy 
nerviosa y se sentó en los primeros 
bancos. Tampoco se acercó a co-
mulgar. El misionero vio que lloraba 
amargamente. Y, ¿por qué lloraba? 
Lloraba porque este día no había 
podido recibir a Jesús. Lloraba por 
amor a Nuestro Señor.

El sacerdote se sintió conmovido 
y alegre al mismo tiempo y pensó: 
esta mujer sí que ama a Jesús. En 
aquel momento, le vinieron a la 
memoria las palabras del Señor a 
Pedro: «¿Me amas más que estos?» 
Él se sintió confuso y se percató de 
que solo podía responder: «Más que 
esta mujer… lamentablemente, no.» 
A los sacerdotes no se les pide que 
amen como los demás, sino que 
amen más que los demás. El misio-
nero pensaba, cuando veía la capilla 
llena de gente, si realmente amaba a 

A los sacerdotes se 
les pide que amen 
más que los demás

No les acogían pues 
no tenían papeles

Nadie les da trabajo porque no 
tienen papeles. Esta es la historia 
de tantas familias santas, o no tan 
santas, pero peregrinas o emigran-
tes, como aquella que estos días 
celebramos. Ellos buscaban posa-
da, estos trabajo.

Los ajetreos de estos días me 
atolondraban más de una vez. Sa-
bía que la misa sería el más íntimo 
encuentro con el Niño que nació 
y sigue naciendo. Preparaba con 
ilusión, pensado en los que me 
acompañarían físicamente y en los 
otros muchos que en lejanos países 
emocionalmente se sentirían uni-
dos con Dios y conmigo.

Me preguntaba, ¿Dios me con-
cederá una señal de que está con-
migo? Sin calcularlo, me he en-
contrado en la mesa acompañado. 

Nada tenían que ver el uno con la 
otra. Nada que ver conmigo tampo-
co. Cenamos juntos y juntos fuimos 
a la iglesia. La Palabra la escucha-
mos todos. La comunión no todos 
la recibieron. «¿Por qué no hemos 
podido comulgar?», me pregunta 
uno de ellos. Te lo contaré otro día.

La mujercita caribeña ha dejado 
a su niño con el marido. Ella creía 
encontrar aquí trabajo y poder en-
viar dinero. Había abandonado sus 
estudios universitarios para poder 
ahorrar. Un accidente la dejó en la 
calle, es emigrante, nadie quiere 
problemas.

Me preguntaba yo qué papel 
jugaba en esta historia. Soy viejo y 

a mi edad, ¿quién me lo ofrecerá? 
Cuando la jovencita ha marchado, 
me he dado cuenta de que Dios 
había escogido para mí ser actor 
representante del anciano Simeón.

No podía permitir que ella se 
fuera a otras tierras, sin escuchar 
una palabra de consuelo, aunque no 
fuera profética. He vuelto a encon-
trarla y he podido al menos hablarle 
de la fe, ponerla en camino de es-
peranza, para que pudiera vencer 
su depresión.

Estoy escribiendo justo acabada 
para mí la Navidad, el lector quizá la 
tenga ya arrinconada. Me cuentan 
algunos cuántos se sentaron en la 
mesa aquella noche y eso es todo. Y 
yo me pregunto: «Navidad ¿es fies-
ta cristiana o celebración de familia 
estructurada o reunida a pedazos?»

¿Es solemnidad de mesa o de 
altar?
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Vida eclesial

Esta semana Francisco escribe 
una carta a los matrimonios,  
Mn. Joaquim Fortuny nos habla 
de la «visita ad limina»,  
entrevistamos a la biblista  
Núria Calduch y conocemos  
al periodista Francisco Carrión
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El papa Francisco se dirige en una 
carta a los esposos del mundo con 
ocasión del Año de la Familia Amoris 
laetitia, en la que se acerca a las fa-
milias para expresarles su «afecto y 
cercanía en este tiempo tan especial 
que estamos viviendo». En las prime-
ras líneas del texto, Francisco les dice 
que siempre ha tenido presente a las 
familias en sus oraciones, y más aún 
durante la pandemia, especialmente 
a las más vulnerables que han sido 
objeto de una dura prueba durante la 
crisis sanitaria.

Francisco afirma que todos «he-
mos vivido más que nunca la incer-
tidumbre, la soledad, la pérdida de 
seres queridos y nos hemos visto im-
pulsados a salir de nuestras segurida-
des, de nuestros espacios de control, 
de nuestras propias maneras de hacer 
las cosas, de nuestras apetencias, pa-
ra atender no solo al bien de la propia 
familia, sino además al de la sociedad, 
que también depende de nuestros 
comportamientos personales».

El Papa les recuerda que no están 
solos «ya que Dios está en nosotros, 
con nosotros y entre nosotros: en la 
familia, en el barrio, en el lugar de tra-
bajo o estudio, en la ciudad que habi-
tamos». Dirigiéndose a los esposos, y 
especialmente a los jóvenes, escribe 
que sus hijos «os observan con aten-
ción» y buscan «el testimonio de un 
amor fuerte y confiable».

Tras diversas recomendaciones 
inherentes al ámbito de la educación, 
el Pontífice les comenta que «tienen 
la misión de transformar la sociedad 
con su presencia en el mundo del tra-
bajo y hacer que se tengan en cuenta 
las necesidades de las familias». Por 
otra parte, en opinión del Pontífice, 
«los matrimonios deben “primerear” 
dentro de la comunidad parroquial y 
diocesana con sus iniciativas y su crea-
tividad, buscando la complementarie-

dad de los carismas y vocaciones 
como expresión de la comunión 
eclesial».

Francisco asegura que «el ma-
trimonio es realmente un proyec-
to de construcción de la cultura 
del encuentro» y que las familias 
«tienen el desafío de tender puen-
tes entre las generaciones para la 
transmisión de los valores que con-
forman la humanidad».

A la luz de distintos pasajes bí-
blicos, el Papa reflexiona sobre al-
gunas dificultades y oportunidades 
que han vivido las familias en esta 
época de pandemia, y les pide que 
no olviden tres palabras: permiso, 
gracias, perdón.

Otro aspecto que aborda Fran-
cisco es el dolor de la ruptura de una 
relación conyugal y la falta de en-
tendimiento: «El perdón sana toda 
herida. (…) Perdonarse mutuamen-
te es el resultado de una decisión 
interior que madura en la oración.»

Antes de despedirse, el Papa en-
vía un saludo especial a los abuelos 
y abuelas, y subraya que «la familia 
no puede prescindir de ellos porque 
son la memoria viviente de la huma-
nidad. Esta memoria puede ayudar 
a construir un mundo más humano, 
más acogedor».

«Dios os acompaña», recuerda Francisco 
en una serie de consejos

El Papa dedica una carta a 
los matrimonios con motivo 
del Año de la Familia

AGENCIAS
Ciudad del Vaticano
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IGLESIA EN SALIDA

Jubileo 2025

El Papa ha encargado al Consejo 
Pontificio para la Promoción de la 
Nueva Evangelización la coordina-
ción del próximo Año Santo 2025.

Se trata del segundo jubileo del 
pontificado de Francisco. El primero 
fue el Año Santo de la Misericordia, 
que se llevó a cabo del 29 de noviembre 
de 2015 al 20 de noviembre de 2016.

El Jubileo ofrece a los fieles la po-
sibilidad de obtener la indulgencia 
plenaria para ellos mismos o para los 
difuntos. Es un año de reconciliación 
y conversión, de solidaridad y de com-
promiso con la justicia al servicio de 
Dios y de los hermanos.

Asimismo, el Vaticano también ha 
informado de la beatificación de Juan 
Pablo I el 4 de septiembre de 2022 du-
rante una misa celebrada en la basílica 
de San Pedro de Roma.

Por otro lado, el Papa ha expre-
sado su tristeza por la muerte del 
arzobispo sudafricano Desmond 
Tutu. En un telegrama, el Pontífice 
recuerda al prelado anglicano, hé-
roe de la lucha contra el apartheid y 
la reconciliación. Francisco lo había 
citado en Fratelli tutti como uno de los 
inspiradores de su reflexión sobre la 
«fraternidad universal».

LETICIA SOBERÓN
Experta en inteligencia colaborativa

Dios visto de cerca
En el mundo de las cosas, 
cuando uno ve de lejos una 
construcción, por ejemplo la 
Torre Ei�el desde el avión, la 
ve pequeña, casi «de juguete». 
Pero ya desde tierra, al acercar-
nos, vamos tomando concien-
cia de sus dimensiones. Nos 
damos cuenta de que no solo 
es enorme, sino cuántas per-
sonas pueden subir y bajar por 
sus escaleras y lo mucho que se 
ve desde ella si llegamos hasta 
arriba. Las cosas, cuanto más 
cerca, más grandes las vemos.
En el caso de Dios sucede lo 
contrario.
Si uno lo «ve» o considera des-
de lejos (obviamente con la fun-
damental limitación de nuestro 
modo de percibirlo) se nos hace 
presente su inabarcabilidad, su 
grandeza y omnipotencia de 
Origen del universo, soporte de 
todo lo que existe, grande, terri-
ble, sobrecogedor… Todo esto 
es cierto. Y millones de perso-
nas se quedan, atemorizadas, a 
distancia y con esa perspectiva.
Pero cuando nos vamos acer-
cando, teniendo familiaridad, 
sintonizando con su modo de 
dar Amor, poco a poco lo senti-
mos más próximo, se nos hace 
más pequeño, más indefenso, 
más a nuestra medida… como 
un bebé. ¡Incluso lo podemos 
tomar en brazos! De manera 
que vivimos la máxima parado-
ja: la fuente de todo ser se hace 
dependiente de sus propias 
criaturas que somos nosotros.
No en vano, el arte ha inten-
tado expresar en millones de 
formas distintas este Misterio 
inagotable. Dios con nosotros 
es también Dios para nosotros. 
Es un regalo completamente 
milagroso de proximidad. Ha 
querido acercarse y empeque-
ñecerse para que vivamos su 
misma vida, y teniéndola en 
abundancia, podamos hacer 
nosotros lo mismo: amar con 
humildad en su Nombre a todas 
las personas. Y que puedan 
también acunar a Dios que se 
hizo Niño por amor.

PAPA FRANCISCO
«Los matrimonios 
deben “primerear” 
dentro de la comunidad 
parroquial 
y diocesana»

Los hijos buscan en los 
padres un amor «fuerte 
y confiable», destaca 
Francisco.

C
aro M

endoza
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Cada cinco años —aunque con cier-
ta flexibilidad— los obispos diocesanos 
acuden a Roma. Allí veneran las sepul-
turas de los apóstoles san Pedro y san 
Pablo, visitan y son recibidos por el Papa 
—sucesor de san Pedro, que preside la 
Iglesia en la caridad—, a quien presentan 
un informe sobre la marcha de las res-
pectivas diócesis y reciben el coraje, las 
exhortaciones y los consejos que el San-
to Padre considera conveniente darles. 

En Roma se viven unos días de comu-
nión eclesial entre los obispos, agrupa-
dos normalmente por provincias ecle-
siásticas, de comunión con el Sucesor 
de Pedro y también de comunión con 
aquellos que tienen la responsabilidad 
de servir en las diversas congregaciones 
y dicasterios.

Cada diócesis prepara un informe 
detallado que es entregado a Roma con 
antelación. Allí se efectúa un resumen 
de la vida de la diócesis desde la última 
visita (en el caso de la Conferencia Epis-
copal Tarraconense, del periodo 2013-
2020). Este informe ayuda a fijarse en 
los aciertos de los últimos años y tam-
bién en las sombras o lagunas que soli-
citan centrar más atención en algunas 
cuestiones. Esta relación es exhaustiva 
y toda la vida diocesana es agrupada en 
varios capítulos.

Comienza el documento con una 
exposición de la organización pastoral 
y administrativa diocesana: datos del 
obispo y la actividad pastoral que ha 
llevado a cabo a lo largo de los años que 
se valoran; visitas pastorales, visitas a 
las parroquias, cartas, escritos y exhor-
taciones; planes pastorales y todo lo que 
ayude a comprender la actividad llevada 
a cabo. También se informa del número 
de presbíteros (vida, ministerio y cum-
plimiento de las obligaciones sacerdo-
tales), diáconos y laicos/as con misión 
pastoral y sus actividades. En este apar-
tado es de capital interés la información 
sobre la situación del Seminario y la for-
mación de los futuros presbíteros. 

También tiene su capítulo la orga-
nización de la curia diocesana (vicaría 
general, vicarías episcopales, delega-
ciones, secretariados, departamentos), 
así como toda la información adminis-
trativa. Se incluye también información 
estadística: habitantes de la diócesis, 

principales ciudades, número de pa-
rroquias, número de católicos y otros 
datos geográficos y administrativos 
que ayuden a comprender la situa-
ción, tanto civil como eclesiástica, de 
la diócesis. Se relacionan los santua-
rios que poseen una cierta relevan-
cia en la vida diocesana. Se comenta 
también la situación religiosa y mo-
ral, aportando los datos sobre la vida 
cristiana y sacramental. También se 
expone la composición del tribunal 
eclesiástico: quiénes lo forman y la 
actividad realizada en el periodo.

Educación y catequesis

També se incluye información 
detallada de todo lo que hace refe-
rencia a la educación y la catequesis. 
En cuanto a la enseñanza: escuelas, 
atención religiosa y espiritual de las 
mismas, profesorado de religión, re-
laciones con las autoridades civiles 
en dicha materia. En lo concerniente 
a la catequesis: organización, planes 
de catequesis de niños, de jóvenes y 
de adultos, preparación para la con-
firmación; número de participantes, 

Visita «ad limina apostolorum»

JOAQUIM FORTUNY 
VIZCARRO, pbro.
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En Roma se viven 
unos días de comunión 
eclesial entre los 
obispos, agrupados 
normalmente por 
provincias eclesiásticas

Cómo está organizado y cuál es la 
solicitud por el laicado comprometi-
do y vivo, cómo se afronta lo que hace 
referencia a la familia, cómo se pre-
paran los matrimonios, número de 
matrimonios canónicos, atención a 
las familias y a las vulnerabilidades, 
organismos para atender a familias 
desestructuradas o con problemas, 
atención a la mujer, acciones a favor 
de la vida... 

Se expone también la relación y 
las actividades con las otras confe-
siones cristianas: relación personal, 
institucional, encuentros ecuméni-
cos. También se incluye el estado de 
la relación con otras religiones.

No puede faltar, y no falta, la so-
licitud por los más pobres: situación 
de pobreza en la diócesis, qué se ha-
ce en favor de quien más necesita, la 
organización de la caridad y la pre-
ocupación por la justicia social; qué 
organizaciones diocesanas se encar-
gan de ello, organigramas y funcio-
namiento y programas de promoción 
humana y cristiana de las personas 
en estas situaciones. También inclu-
ye la relación y el trabajo conjunto 
con otras organizaciones que tienen 
como fi nalidad atender a los más po-
bres. También se ofrecen los datos 
sobre la actividad con migrantes e 
itinerantes.

Un apartado se dedica al patri-
monio, tanto a los bienes artísticos 
como a los históricos, donde se expo-
ne cómo se ejecuta la conservación y 
administración de los mismos.

Los medios de comunicación 
social tienen su apartado: personal 
dedicado a medios y organización del 
departamento, medios que se dispo-
nen: publicaciones, emisoras de ra-
dio y televisión, redes sociales... Tam-
bién se expone cómo se utilizan todos 
estos medios para la comunicación y 
evangelización de la sociedad.

Cierra el informe la situación 
económica de la diócesis con toda 
la información necesaria para tener 
un conocimiento de toda la actividad 
económica lo más fi el y transparente 
posible.

El obispo realiza una valoración 
fi nal del informe que servirá para re-
sumir las cuestiones que preocupan 
con las congregaciones que corres-
ponda y servirá al Santo Padre para, 
conocida la situación de la diócesis, 
dar los consejos y orientaciones que 
crea convenientes para la buena 
marcha de sus planes pastorales.

estadística de los sacramentos admi-
nistrados, encuentros organizados y 
consecución de los mismos. 

En un capítulo específi co se habla 
de la evangelización de la cultura, expo-
niendo los Centros de Formación que 
posee la diócesis y su actividad, ana-
lizando el mundo de la cultura (tanto 
los bienes propios como del mundo 
en el que vivimos) y la preocupación y 
acciones que se llevan a cabo para que 
lleguen a ser camino de evangelización.

Otro capítulo lo ocupan los institu-
tos de vida consagrada y sociedades 
de vida apostólica: número de comu-
nidades, religiosos y religiosas, con-
sagrados, ermitaños y ermitañas y las 
actividades que realizan en la diócesis.

También se ofrece una relación de 
la actividad misionera, exponiendo la 
promoción de la conciencia misionera 
de los diocesanos, las actividades que 
se desarrollan, el número de misione-
ros de la diócesis, la relación que se 
mantiene con ellos y los proyectos que 
se ayudan a poner en marcha en países 
de misión. 

La situación del laicado y la familia 
tienen también un lugar importante. 

Del 13 al 18 de diciembre tuvo lugar la visita 
«ad limina» de los obispos de las provincias 
eclesiásticas de Santiago de Compostela, Oviedo, 
Burgos, Pamplona y Tudela, y Zaragoza. 
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Núria Calduch-Benages es un 
referente del estudio de la Sagrada 
Escritura, y todavía afinando más, 
de las mujeres en la Biblia. Su trabajo 
se ha visto reconocido en el Vatica-
no con diferentes responsabilidades 
que le han ido pidiendo. Participó en 
los trabajos de la Comisión de Es-
tudio sobre el Diaconado Femenino 
(2016-2019) y el papa Francisco la ha 
nombrado secretaria de la Comisión 
Bíblica Pontificia, la primera mujer en 
asumir este cargo. Más recientemen-
te, ha sido nombrada consultora de 
la Congregación para la Doctrina de 
la Fe.

«La Palabra, fuente de consuelo y 
esperanza» (Rm 15,4) es el lema de la 
Semana Bíblica de este año. ¿La pan-
demia nos ha ayudado a descubrir o 
redescubrir este aspecto?

Esta pandemia es un drama de 
época, un drama cósmico que afecta 
a toda la humanidad. Los gobiernos 
y los entendidos buscan soluciones 
técnicas a esta crisis (vacunas, medi-
camentos…), pero las personas siguen 
experimentando el dolor, el sufrimien-
to, la incertidumbre y la soledad. En un 
momento de crisis y desahogo como 
el que estamos viviendo, la Palabra 
ciertamente es fuente de consuelo y 
esperanza para los creyentes, porque 
activa la parte más profunda de la per-
sona, aquel lugar misterioso donde 
solo prevalece lo que es esencial.

¿Qué aporta la mirada femenina al 
estudio de la Biblia?

Me limito a señalar tres aporta-
ciones. En primer lugar, una especial 
atención a aquellos textos donde las 
mujeres son protagonistas, realizan 
papeles secundarios o solo son cita-
das. En segundo lugar, un interés por 
todo lo que se relaciona con la mujer 
o lo femenino, es decir, por el lenguaje 
y sus estrategias, por las imágenes y 
los símbolos. En estos últimos años, 
por ejemplo, han aparecido muchas 

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA / 
CARME MUNTÉ MARGALEF

«La Palabra activa la 
parte más profunda de 
la persona, aquel lugar 
misterioso donde 
solo prevalece 
lo que es esencial»

«Las mujeres ponen 
sus capacidades 
y habilidades, su energía 
y sus estrategias 
al servicio del pueblo»

publicaciones sobre el uso de las 
metáforas femeninas en la Biblia. En 
tercer lugar, una preocupación por 
cómo hay que interpretar los textos 
bíblicos que describen acciones vio-
lentas contra las mujeres o utilizan 
imágenes denigrantes contra ellas.

¿Qué dificultades hay a la hora de 
estudiar a las mujeres bíblicas?

La primera dificultad es la es-
casez de textos. Comparemos por 
ejemplo cuántos profetas (con sus 
obras) aparecen en la Biblia y cuántas 
profetisas. Las únicas mujeres que 
son presentadas como profetisas son 
Miriam, Débora, Hulda y Noadías (la 
mujer de Isaías es un caso dudoso). La 
segunda dificultad está relacionada 
con la perspectiva, la dinámica y la fi-
nalidad de estas narraciones, todas 
ellas creadas y escritas por hombres.

En el momento actual que vivimos, 

Semana de la Biblia

Dra. Núria Calduch-Benages, secretaria de 
la Pontificia Comisión Bíblica

«Todas las mujeres bíblicas 
son de actualidad»
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¿qué referentes femeninos bíblicos en-
cuentran más resonancia? ¿Con cuáles 
de estas mujeres nos podemos sentir más 
identificadas?

Todas las mujeres bíblicas son de 
actualidad. Estos últimos años he edi-
tado tres libros sobre este argumento 
(Las mujeres de la Biblia/Antiguo Testa-
mento, las mujeres del Nuevo Testamen-
to y Pablo y las mujeres, publicados en 
italiano y castellano) que han tenido 
una acogida increíble en el público. 
Eso significa que el tema interesa y 
no solo a las mujeres, como a veces se 
suele decir. Personalmente, sintonizo 
de manera especial con La Sabiduría, 
esta figura misteriosa que se encuen-
tra en los libros sapienciales de la Biblia 
(Proverbios, Job, Sirácida, Sabiduría). 
Primogénita de todas las criaturas, ha 
puesto su tienda entre nosotros para 
enseñarnos el camino que lleva a la vida 

y qué tenemos que hacer y evitar para 
alcanzar la meta.

Débora, Esther, Judith, Ruth, María, 
Febe… ¿qué mensaje tienen para el hom-
bre del siglo XXI, donde todavía está vivo 
el machismo y el patriarcado?

Si tuviera que destacar un aspecto 
característico de estas figuras (o de 
casi todas), sería lo siguiente. Ningu-
na de ellas desea el poder, ninguna de 
ellas se mueve por el poder, ninguna 
de ellas supedita su vida al poder, algo 
muy frecuente en los personajes mas-
culinos de la Biblia. Al contrario, ellas 
ponen sus capacidades y habilidades, 
su energía y sus estrategias (muy in-
teligentes) al servicio del pueblo. Su 
objetivo es trabajar para el bien y la 
salvación del pueblo. Débora, Esther, 
Judith… responden a la misión que 
Dios les ha encargado en clave de ser-
vicio, nunca en clave de poder.
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El periodista Francisco Carrión fue 
corresponsal en Egipto, Irak y resto 
de Oriente Próximo para El Mundo, en 
una de las décadas más convulsas de la 
historia de la región. En sus reportajes, 
que también ha publicado para Catalun-
ya Cristiana, Carrión ha dado voz a las 
minorías cristianas. Por su trabajo, la 
Unión Católica de Informadores y Perio-
distas de España le ha concedido el Pre-
mio Lolo de periodismo joven, que lleva 
el nombre de Manuel Lozano Garrido, 
primer periodista laico beatificado. 

El premio Lolo se fija en su etapa de 
corresponsal en Oriente Próximo entre 
2011 y 2021. Estos años tan convulsos, 
¿cómo han repercutido en la situación 
de las minorías cristianas?

Las comunidades cristianas del 
Próximo Oriente se han visto muy afec-
tadas por todo lo sucedido en el mundo 
árabe. Los cristianos coptos de Egipto 
han vivido una década muy turbulen-
ta con muchos altibajos, que, además, 
ha acelerado su diáspora, sobre todo a 
Canadá y Estados Unidos. Ha sido una 
década en la que se han visto aún más 
las discriminaciones y marginaciones 
que sufrían ya en la etapa de Hosni Mu-
barak. La minoría cristiana, como el 
resto de la población, ha visto cómo la 
transición democrática terminaba en 
fracaso, algo muy frustrante especial-
mente para los jóvenes, que también 
estuvieron en la plaza Tahrir pidiendo 
un cambio político. 

¿Y la situación en Siria?
He visitado varias veces Siria, en la 

parte del régimen, y he podido com-
probar cómo las minorías cristianas 
iban menguando y su crisol multicultu-
ral y multiétnico quedaba totalmente 
destrozado. Lo mismo ha sucedido en el 
país vecino, Irak, en el norte, donde han 
buscado refugio los últimos cristianos. 
En los últimos años, los cristianos han 
pasado de un millón a unos cientos de 
miles por el avance de Estado Islámico 
y la violencia sectaria tan atroz.

¿Su labor de dar a conocer la situa-

ción de las minorías cristianas ha 
contribuido a la sensibilización de 
Occidente?

Espero que sí. Para mí era im-
portante porque era contar una 
realidad muy compleja, con mu-
chas aristas, como es la realidad 
de Oriente Próximo, en la que no se 
puede hacer una buena cobertura 
si no se tienen en cuenta a estas 
comunidades cristianas que resis-
ten muchas veces en los márgenes, 
ignoradas y olvidadas por Occiden-
te. Ese fue uno de mis propósitos: 
contarlo y, además, contarlo todo, 
con muchos protagonistas, con 
muchas voces, a veces contradic-
torias, como es la propia realidad. 

¿Cuál fue la importancia de las vi-
sitas del papa Francisco a El Cairo y 
Abu Dabi?

Fueron muy importantes por-
que lanzaron un mensaje que re-
confortaba a unas comunidades 
cristianas muy perseguidas e invi-
sibles, como las que hay en el Golfo 
Pérsico, que en muchos casos son 
las capas más bajas de la sociedad.

¿Cómo se prepara el periodista 

Francisco Carrión ha sido galardonado 
con el Premio Lolo de periodismo joven

«Los cristianos de Oriente 
Próximo resisten en los 
márgenes»
CARME MUNTÉ MARGALEF

«Los cristianos han 
pasado de un millón a 
unos cientos de miles 
por el avance de 
Estado Islámico»

«Estoy eternamente 
agradecido a 
“Catalunya Cristiana” 
por haberme abierto 
las puertas en 2011»
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para contar todas estas historias y que no le afecten? 
Es imposible que no te afecten. Llegué al Cairo 

en una etapa muy anodina y aburrida. Justo un año 
después estalló la revolución. A partir de ahí, siendo 
muy joven, viví una serie de capítulos, algunos muy 
alegres, pero otros muy tristes. No estaba prepa-
rado. De todas las historias que he vivido con las 
comunidades cristianas guardo una especialmente 
que no he conseguido asimilar en todos estos años. 
El 9 de octubre de 2011, el día de mi cumpleaños, 
recuerdo tener preparada en casa una pequeña ce-
na para los amigos y quedarse todo sobre la mesa 
porque esa noche en el Cairo murieron 24 cristianos 
coptos. Eran manifestantes pacíficos que habían 
salido a las calles para congregarse delante de la 
sede de la radio televisión pública egipcia. Fue una 
masacre cometida por el ejército y por una televisión 
pública que desde las ondas llamó a la gente a la 
calle contra esos vecinos. Terminó con un baño de 
sangre por el que nadie ha rendido cuentas. Recuer-
do, al día siguiente, haberme acercado a la morgue 
del hospital copto del Cairo y la insistencia con la 
que los familiares nos pedían a los periodistas que 
entráramos para levantar acta de lo sucedido. Es 
una de las historias que he cubierto durante esta 
década que me producen enorme dolor y que siem-
pre llevaré conmigo.

Durante esta etapa trabajaba como corresponsal 
para un gran periódico, como es El Mundo, pero tam-
bién hizo sus colaboraciones en Catalunya Cristiana. 

Estoy eternamente agradecido a Catalunya 
Cristiana por haberme abierto las puertas en 2011 
y permitido contar en sus páginas, durante muchas 
semanas, las historias de las minorías cristianas. 
La diferencia fue la capacidad de profundizar los 
temas. En Catalunya Cristiana tenía mucho más 
espacio para contar con mayor detalle. 

¿Por qué decide volver a España y cuál es hoy el 
trabajo que realiza en El Independiente?

En esta década he sido consciente de que este 
es uno de los trabajos más bonitos del mundo y 
de los más necesarios, más si cabe después de un 
golpe de estado en Egipto que terminó reprimien-
do a la prensa local, dificultando y amordazando a 
los periodistas locales. Ser corresponsal, tener un 
pasaporte extranjero, te permitía hacer cosas que 
otros no podían hacer.  Una de las razones por las 
que decidí volver a España fue porque la situación 
de los periodistas cada vez era más difícil, era más 
complicado trabajar, pedir permisos, cualquier 
tema se convertía en político. También veía que la 
gente no quería hablar, y que terminaba complicán-
doles la vida y causándoles problemas a aquellos 
que querían contarte su historia. Fue muy compli-
cado en la última etapa poder contar y trasladar el 
mensaje. Después de una década, era momento de 
fijarme otros retos. Ahora realizo un periodismo 
muy transversal, desde política nacional hasta his-
torias humanas. Me he traído del Cairo la capacidad 
de mirar las cosas desde muchas perspectivas, y el 
reto de contar mi propio país después de haberlo 
hecho durante diez años en una región del mundo 
muy complicada. 

Francisco Carrión, en el norte de 
Irak, haciendo una de sus crónicas.
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¡Cuántos jóvenes, 
como Zlata, ven un
futuro negro!

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

El diario de Zlata

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

Una sobremesa feliz

Zlata Filipović, escritora bosnia 
nacida en Sarajevo, ahora tiene 41 
años. El lunes 3 de septiembre de 
1991, cuando tenía 10 años, comen-
zó su diario, que concluiría dos años 
más tarde. El inicio de sus escritos 
coincide con la guerra de Yugos-
lavia (1991-2001), una sucesión de 
conflictos étnicos con genocidios 
incluidos. Sus primeros relatos con-
tienen anécdotas infantiles, pero 
con el desarrollo de los aconteci-
mientos bélicos, sus pensamientos 
adquieren otra dimensión. El 3 de 
abril de 1992 decide inspirarse en 
Anna Frank que en su Diario escribe 
a Kitty. Zlata, por su parte, se dirige 
a Mimmy, un personaje imaginario 
que no tiene un significado con-
creto. Se pregunta: «¿Qué haré si 
bombardean Sarajevo?»

El 17 de abril de 1993 escribe a 
Mimmy: «Una desgracia sustituye a 

Es un día de invierno de aquellos 
que te duelen las orejas si no las lle-
vas tapadas. Todos salimos como si 
fuéramos a la nieve, porque en Bar-
celona no estamos acostumbrados 
a estas bajadas del termómetro. Pe-
ro que pregunten a los que duermen 
en la calle cuando la operación frío 
exige los cero grados para hacerla 
efectiva.

En el claustro gótico de Santa Ana 
se han puesto estufas de exteriores, 
junto a las que da gusto sentarse. Y 
es allí donde se reúnen nuestros aco-
gidos de «la mesa de fraternidad» en 
el Hospital de Campaña.

Jamás hubiera soñado —hace 
mucho tiempo— que un día podría 
sentarme junto a estas personas sin 
techo frente a un plato caliente y 
bajo aquellas arcadas a las que so-

otra. Es horrible. No entiendo nunca 
nada. De hecho, no entiendo nada 
de esta guerra. Lo único que sé es 
que es una insensatez. Todo viene 
de aquí. En todo caso. No llevará 
la felicidad a nadie. La situación 
política actual es una bestialidad. 
Una GRANDÍSIMA bestialidad, ¡de 
verdad! No sé qué tengo que ha-
cer, continuar viviendo y sufriendo, 
continuar esperando, o bien buscar-
me una viga y una cuerda y… Unos 
cuántos años más como este, y ya 
tendré veinte años.»

El hecho de que una niña de 10 
a 12 años escriba textos como este 
muestra su educación familiar, su 
sensibilidad y su inteligencia. Soy 

consciente de que estamos inmen-
samente lejos de esta brutalidad en 
la que Zlata se vio inmersa. Noso-
tros no estamos en guerra. Ella nos 
proporciona, sin embargo, algunos 
elementos que iluminan nuestra si-
tuación. Una chispa de insensatez 
suele parecer poca cosa, pero pue-
de desencadenar auténticas trage-
dias. Hay mucha infelicidad y no 
solo es por la pandemia. ¡Cuántos 
jóvenes, como Zlata, ven un futuro 
negro! Muchos políticos, poderes 
de toda índole y medios de comu-
nicación solo buscan sus intereses. 
Los demás no cuentan. El bien co-
mún, tampoco. En vez de superar 
conflictos, los agudizan intentando 
polarizar a la sociedad, generar ene-
migos y sembrar odio. Mentir ya no 
importa. Resuenan las palabras de 
Zlata: «La situación política actual 
es una bestialidad.»

lo tenía acceso un día al año, el de 
Corpus Christi, cuando, de la mano 
de mi padre y mis hermanos, iba a 
ver «l’ou com balla» en la pequeña 
fuente, en medio del claustro que 
yo admiraba desde fuera.

Han pasado muchos años y Dios 
me ha regalado en la vejez poder 
compartir los dolores y las penas 
de los pobres, pero también disfru-
tar de momentos reconfortantes y 
alegres con ellos. Una sobremesa 
riendo y jugando, explicando chis-
tes y burlándonos de la parte có-
mica que tiene la vida, incluso en 
las peores ocasiones, si sabemos 
utilizar el sentido del humor para 
curar heridas.

Reconozco que, después de un 
buen rato con aquellos hombres 
y una mujer, que gozan de pocos 

Dios me ha regalado en 
la vejez poder compartir 
los dolores y las penas 
de los pobres

momentos así en el que se olvidan 
las penas —sin necesidad de acu-
dir a estimulantes externos—, lo 
que hago es bien poca cosa, pero 
a menudo es la única manera de her-
manarme y convivir con la gente de 
la calle, en una ciudad en la que la 
soledad es la peor de las pobrezas.

Os aseguro, mis queridos lec-
tores semanales, que cada día me 
gusta más esta manera sencilla 
de vivir como Jesús, «haciendo el 
bien». Para mí eso constituye —des-
de hace años— lo que bauticé con 
el nombre de «mística de la calle».
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La COP26 
y la conversión 
ecológica pendiente

RUFÍ CERDAN
Doctor en Geografía y ex director de 

Cáritas diocesana de Vic

La encíclica «Laudato Si» nos urge a hacer cambios 
en nuestra vida

Marcha del Movimiento «Laudato Si» en Glasgow en la COP26.

M
ovem

ent «
Laudato Si»
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La encíclica Laudato Si (2015) 
parte del reconocimiento de 

lo que está ocurriendo en nuestra 
«casa común» (LS 17) y, de la mano 
de la ciencia, constata que se pue-
den producir cambios climáticos 
inauditos y una destrucción sin pre-
cedentes de los ecosistemas, con 
graves consecuencias para los hu-
manos, pero que afectan de forma 
más grave a los pobres, a causa de un 
nivel de consumo insostenible por 
parte de los sectores más ricos de la 
sociedad, principalmente en los paí-
ses más desarrollados (LS 24,25,27).

En estos seis años desde la pu-
blicación de la encíclica han pro-
liferado las manifestaciones que 
hacen evidente las consecuencias 
del cambio climático como una 
cruda realidad. Este año, antes de 
la COP26, algunos científicos han 
filtrado los informes que se tenían 
que publicar en febrero de 2022 an-
tes de ser «retocados» por los co-
mités políticos, para evidenciar que 
la evolución de los datos es mucho 
peor de lo que se preveía y que se 
necesitan transformaciones radica-
les en el sistema económico mun-
dial que pasen por detener el creci-
miento del consumo de recursos y 
de energía, dado que las emisiones 
procedentes de los combustibles 
fósiles crecen de forma imparable.

Los científicos especialistas en 
temas energéticos (Antonio Turiel, 
autor del libro Petrocalipsis, Alfabe-
to 2020) nos alertan de que ya se ha-
bría llegado al zenit de la extracción 
de carbón, de petróleo, de gas y del 
uranio, de forma que la producción 
de carburantes esenciales como el 
diésel y el fueloil ya haría años que 
decaen en su producción. Las inver-
siones en las prospecciones de nue-
vos recursos energéticos fósiles han 
caído un 60% desde 2014 porque 
se ha terminado el petróleo barato. 
En Europa se ha incrementado un 
40% el consumo del carbón para la 
generación de electricidad, a pesar 
de que sus emisiones son muy supe-
riores a las del gas, que ha alcanza-
do unos precios elevadísimos. Nos 
situaríamos, pues, ante lo que se co-
noce como el peakoil, una situación 
que puede prolongarse unos años 
con mercados muy volátiles, pero 
que precederían a un inevitable co-
lapso energético que supone el final 
de los fundamentos del capitalismo 
globalizado: la producción just in ti-
me para no generar stocks (que ya 

Se necesitan 
transformaciones radicales 
en el sistema económico 
mundial para 
detener el crecimiento 
del consumo de recursos 
y de energía

Un nuevo horizonte de 
reducción de la demanda 
energética debe pasar por 
intensificar el urbanismo 
de reciclaje
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está provocando muchas tensiones 
de desabastecimiento de materia-
les y productos) y la deslocalización 
de la producción para buscar sala-
rios más bajos, factible por unos 
costos baratos del transporte, que 
ya ha dejado de serlo.

Esta situación se vería agravada 
por la falta de minerales que resul-
tan ser críticos en la fabricación de 
componentes imprescindibles para 
la transición hacia las energías re-
novables en la generación de elec-
tricidad. Esta tan solo representa 
poco más de un 20% de la deman-
da global de energía. Una transición 
insuficiente y difícil de lograr por la 
falta de materiales baratos para la 
fabricación de artefactos como los 
vehículos eléctricos. La tecnología 
podrá encontrar herramientas para 
hacer una transición más fácil, pero 
no puede evitar que el sistema cho-
que contra los límites físicos que ha-
cen imposible su continuidad bajo 
las actuales formas de explotación, 
de producción y de consumo.

Sin acuerdos efectivos

No es de extrañar que las deci-
siones de los estados en la COP26 
no hayan servido para conseguir 
acuerdos efectivos y verificables que 
reduzcan las emisiones, dado que 
los representantes de las naciones 
están más preocupados por seguir 
suministrando energía fósil a la des-
bocada maquinaria productiva del 
sistema capitalista global. Así pues, 
tendrían todo el sentido las palabras 
escritas por Teilhard de Chardin a 
principios del siglo pasado: «La edad 
de las Naciones ha pasado. Ahora, 
excepto que deseemos perder, de-
bemos sacudirnos nuestros viejos 
prejuicios y construir la Tierra» (ci-
tado por Leonardo Bo³ en Ecologia 
integrale, Rocca 2015).

Y en este contexto, los científi-
cos nos dicen que ante el eventual 
colapso, las prioridades inmediatas 
son (Isabel Marín y otros, Scientist’s 
warning against the society of waste 
en Science of the total enviroment, 
noviembre 2021): asegurar la ali-
mentación y el abastecimiento de 
agua y energía para todo el mundo. 
Y a medio plazo, desarrollar colecti-
vamente la producción local de ali-
mentos, de energía y de recursos 
esenciales, al mismo tiempo que se 
reducen las redes de distribución de 
amplio alcance. Un nuevo horizonte 

de reducción de la demanda energé-
tica debe pasar, necesariamente, por 
intensificar el urbanismo de reciclaje 
(rehabilitación de la ciudad antigua) 
y la diversidad de usos en la ciudad, 
para reducir la necesidad de movi-
lidad. La escasez de materiales nos 
debe llevar a incentivar la reducción 
y el reciclaje de residuos e, incluso, al 
aprovechamiento de los materiales 
de los depósitos existentes.

Desde hace años, son muchas las 
experiencias surgidas en barrios y 
comunidades en las periferias, don-
de hay activistas que proponen al-
ternativas locales para la transición 
ecológica, que se preparan para el 
posible colapso del sistema y para 
un inevitable decrecimiento. Y toda-
vía una cuestión fundamental, prio-
ritaria y transversal, primer principio 
de la Doctrina Social de la Iglesia, 
como es el cuidado de las personas, 
que debe estar en el centro de las 
políticas y que pasa por el refuerzo 
y regeneración de los sistemas de 
salud con la atención comunitaria 
y de protección de las necesidades 
básicas de las personas, y con una 
renta de garantía efectivamente 
universal y suficiente por una vida 
digna. Por descontado, la condición 
necesaria será conseguir una fiscali-
dad redistributiva de la riqueza. Estas 
son las bases reales en las que debe-
mos fundamentar los caminos para 
redirigir un sistema de producción y 
consumo que nos ha hecho olvidar 
que somos criaturas vinculadas a la 
creación, vulnerables y dependien-
tes de la comunidad.

Se termina la continuidad física 
del capitalismo globalizado, pero el 
sistema todavía conserva la hegemo-
nía del discurso económico y social 
fomentando el desconocimiento de 
la trascendencia de la situación ac-
tual. Es necesario construir un nuevo 
discurso, el de la conversión ecoló-
gica, que haga posibles los cambios 
hacia una sociedad más sana basada 
en la ecología integral que predica LS.

La esperanza no se vive a base 
de edulcorar la realidad, sino de lu-
cidez y determinación, anticipando 
los problemas, estando al lado de los 
descartados y construyendo alterna-
tivas resilientes frente a los graves 
impactos que provocará el colapso 
energético, que nos ayuden a supe-
rar las formas de vida consumistas 
y que permitan unas condiciones de 
vida evangélicamente frugales, pero 
dignas para todo el mundo.

Faltan acuerdos para 
reducir la emisión 
de gases.

P
ixabay
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CARTA DOMINICAL

Iré a ver a Pedro

de la diócesis como cabeza de la 
Iglesia particular que rige. Se tra-
ta de una peregrinación de fe. En 
la tumba de los santos Apóstoles 
rezaré especialmente por la Igle-
sia que peregrina en Tarragona, 
para que sepamos vivir con con-
vicción y con gozo el Evangelio 
que ellos predicaron y por el que 
murieron. En la audiencia con el 
Santo Padre hablaré de vosotros, 
de las pruebas presentes y de 
los signos de esperanza, de los 
jóvenes y no tan jóvenes que se 
afanan por acercarse a Cristo, de 
la falta de vocaciones sacerdota-
les y a la vida consagrada, de las 
dificultades de muchos laicos y 
laicas para entregarse con gene-
rosidad... También, escucharé con 
atención religiosa su palabra de 
hermano mayor que ha recibido 
el encargo de Jesús cuando dice a 
Pedro: «Fortalece a tus hermanos» 
(Lc 22,32).

El ministerio de Pedro y de sus 
sucesores es una gracia de Dios 
a la Iglesia. Como las claves de 
las bóvedas de nuestros templos 
góticos -más trabajadas o menos- 
dan unidad a todo el edificio, así 
es Pedro en la Iglesia.

El Papa será siempre signo de 

Estimados y estimadas, si Dios 
quiere, hoy mismo emprenderé 
un viaje a Roma para efectuar la 
visita «ad limina». Así se llama la 
visita que, aproximadamente ca-
da cinco años, hacen los obispos 
para venerar los sepulcros de los 
santos apóstoles Pedro y Pablo, así 
como para visitar al Santo Padre y 
exponerle la situación de la dióce-
sis. Como en las visitas anteriores, 
vamos conjuntamente los obispos 
de la Conferencia Episcopal Tarra-
conense. A lo largo de toda la se-
mana -porque si Dios quiere no vol-
veré hasta el próximo domingo-, 
también visitaremos las diversas 
Congregaciones romanas, para 
exponer las cuestiones propias a 
cada una de ellas. Seguro que, a lo 
largo de la semana, habrá tiempo 
para debatir temas y problemas 
varios que atañen al presente y al 
futuro inmediato de nuestra Igle-
sia. Pero, además, tendremos una 
audiencia con el papa Francisco.

La visita «ad limina» no es una 
visita a título personal. Además 
de hacerla conjuntamente con los 
otros obispos de la Provincia Ecle-
siástica o del territorio -en nuestro 
caso de Cataluña-, el obispo so-
bre todo va a Roma en provecho 

contradicción. Cuando defiende 
fervientemente la vida o la familia, 
pone de mal humor a unos; cuan-
do habla de justicia social o afirma 
que convienen actitudes de mise-
ricordia frente a la fragilidad en vez 
de una pastoral más rígida que no 
dé lugar a confusiones, entonces 
incomoda a otros. Hay quien qui-
siera hacerle callar y quien quisiera 
que cada palabra fuera infalible. El 
ministerio de Pedro es anunciar y 
defender la fe en el Señor Jesús, 
plazca o no plazca.

Afirma el Vaticano II: «Para que 
el propio episcopado fuera uno e 
indiviso, puso a san Pedro ante los 
demás Apóstoles y estableció en él 
el principio y el fundamento per-
petuo y visible de la unidad de fe 
y de comunión» (LG 18).

Siempre, pero de una manera 
especial durante esta semana, os 
pido que mantengáis bien viva 
la comunión con vuestro obispo 
y con el Papa, de acuerdo con la 
oración eucarística de la Misa: 
«Fortalece en la fe y en la caridad 
a tu Iglesia que todavía peregrina 
en la tierra, junto con, el Papa y 
con nuestro obispo.»

Adiós y hasta pronto.
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No paran de llegar, 
¿cómo acogerlos?

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Nuevas pateras aparecen en las 
costas de nuestras islas. Hace meses 
que no paran de llegar y el sufrimiento 
de antes y de después se hace inso-
portable. Recelos, incomprensión, re-
chazo, miedo, desprecio, suelen ser las 
reacciones de quienes lo consideran 
una invasión. Otros piden leyes y me-
dios de protección. El fenómeno de la 
inmigración es de primera magnitud y 
afecta a nuestra convivencia. Mientras, 
no deja de resonar la palabra de Jesús 
en el Evangelio identificándose con el 
inmigrante y con quien pide refugio: 
«Fui forastero y me hospedasteis» (Mt 
25,35). Este reto encuentra respuestas 
muy enfrentadas y pide contemplar el 
problema en clave de derechos huma-
nos y de dignidad de la persona.

Yendo otra vez a las raíces de las 
fiestas navideñas que hoy concluyen 
su relato, hemos podido percatarnos 
de los orígenes de nuestra fe, cuando 
la familia de Jesús sufre el drama de 
la inmigración y debe soportar el des-
arraigo de su tierra, el rechazo de su 
pueblo, las inclemencias del tiempo, la 
soledad urbana, la incomodidad de los 
sintecho. Buscando dónde refugiarse, 
son los limpios de corazón, ignorantes 
o sabios, quienes son ejemplo de una 
acogida excepcional. La estrella de 
un Dios cercano hecho niño ilumina 
las mentes y los corazones para hacer 
de su oración un gesto de adoración, 
cosa que significa ocupar el lugar que 
a cada uno le corresponde, y a Dios, re-
conocerle el suyo. Esta nueva situación 
que se introduce con Jesús transforma 

el curso de la historia y a toda persona 
a partir de él deberá ser reconocida 
en su dignidad de hijo de Dios si lo ha 
acogido en su vida.

El papa Francisco ha marcado el 
camino a seguir y se ha referido a 
cuatro piedras angulares para la ac-
ción: 1) acoger, que significa ampliar 
las posibilidades para que los migran-
tes y las personas refugiadas puedan 
entrar segura y legalmente en los paí-
ses de destino. 2) Proteger, significa 
asegurar sus derechos y su dignidad, 
sea cual sea su razón de huir o su si-
tuación legal. 3) Promover, es decir, 
crear las condiciones adecuadas para 
que las personas migrantes que ya vi-
ven entre nosotros puedan realizarse 
como ciudadanos de pleno derecho, 
trabajar por la igualdad de oportuni-
dades y denunciar la expoliación de 
los recursos de los países de origen. 
4) Integrar, que significa poner nom-
bres y rostros concretos al fenómeno 
migratorio, al mismo tiempo que se 
promueven acciones de convivencia 
intercultural.

Debemos ser conscientes del dra-
ma humano de quienes llegan a nues-
tras costas con condiciones infrahu-
manas, conscientes de lo que dejan, 
del riesgo que corren, del dolor que 
sufren, de la presión de las mafias que 
en un momento los abandonan a la 
deriva, de la incertidumbre frente a lo 
que encontrarán a su llegada… «No te 
desentiendas, que son tus hermanos» 
(Is 58,7). Hagamos oportunidad de lo 
que se nos presenta como dificultad.
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¿Qué debemos 
entender por la 
palabra «logos» 
en Juan? 

«En el principio ya existía la 
Palabra, y aquel que es la Palabra 
estaba con Dios y era Dios» (Jn 1,1).

Justo empezar a leer a Juan nos 
encontramos con la Palabra, logos 
en griego. Este término no tan solo 
se puede traducir como «palabra» 
sino también como «proyecto». 
Así pues, él mismo expresa la idea 
de una palabra performativa, una 
palabra que contiene el proyecto 
divino. El logos aparece vinculado 
al inicio con Dios, conectando el 
prólogo de Juan con el prólogo de 
apertura del libro del Génesis y, por 
lo tanto, con la portalada del AT. La 
Palabra, el dabar (en hebreo), que 
inicia la creación aparece aquí de 
nuevo, indicándonos que lo que es-
tá a punto de narrar el evangelista 
es trascendental. La presencia de 
Dios que habita entre su pueblo, en 
el tabernáculo del desierto primero 
y luego en el templo, adquiere aho-
ra un rostro humano. En Jesús Dios 
ha entrado en la historia de forma 
definitiva. Así, el logos expresa có-
mo Jesús es la Palabra hecha carne, 
hecha cuerpo, un cuerpo que se 
convierte en lugar privilegiado de 
la presencia de Dios en el mundo. 
La Palabra encarnada manifiesta la 
relación íntima con el Padre, como 
Hijo de Dios, invitándonos a partici-
par de su filiación divina. Dios se ha 
hecho hombre, se ha hecho carne, 
se ha rebajado hasta anonadarse 
para que el ser humano pueda ser 
partícipe de su divinidad a través 
del Espíritu entregado en la cruz. El 
envío de Jesús revela al Dios que da 
y se da, siendo la donación del Hijo 
el acto supremo de amor de Dios 
Padre, el escándalo de la cruz el 
lugar de su plena revelación.

«Aquel que es la Palabra se hizo 
hombre y vivió entre nosotros lleno 
de amor y de verdad. Y hemos visto 
su gloria, la gloria que como Hijo 
único recibió del Padre» (Jn 1,14).

Hijo mío eres tú, 
yo te he engendrado

Jesús de Nazaret, después de 
haberse bautizado en el Jordán, 
encontrándose en pleno desierto, 
tuvo una experiencia que transfor-
mó radicalmente su vida de arte-
sano. Tenía 30 años, como David 
cuando empezó a reinar. Había 
sentido la llamada del Bautista y, 
confundido entre el gentío que 
se preparaban para la venida in-
minente del Mesías, como predi-
caba Juan, se encaminó al Jordán. 
Lucas, en la explicación que le 
entrega a Teófilo, un ex sumo sa-
cerdote que había padecido en su 
propia piel la destrucción del Tem-
plo y de la ciudad de Jerusalén, 
pone atención en no involucrar 
a Jesús en un bautismo en masa, 
sino «cuando se hubo bautizado 
el pueblo entero», destacando el 
momento preciso en el que se pro-
dujo este acontecimiento sorpren-
dente: «y después de que Jesús se 
hubo bautizado y mientras oraba.» 
La experiencia la tuvo «mientras 
oraba», cuando Jesús se abrió 
plenamente al proyecto que Dios 
le tenía reservado y, a su vez, «el 
cielo se abrió» a él y «bajó el Espíritu 
Santo en forma corpórea como una 
paloma hacia él». Con esta imagen 
le expresa que fue una experiencia 

de lo más auténtica destinada a él 
personalmente, desde el principio 
de la creación, cuando la paloma 
enviada por Noé desde el arca vol-
vió con un brote de olivo (Gn 8,11); 
la tercera vez que la envió no vol-
vió, y ahora ha bajado sobre Jesús 
y se ha quedado para siempre. La 
imagen, como de costumbre, vie-
ne seguida de una «voz que reso-
nó desde el cielo» para explicar el 
sentido a quien acababa de hacer 
la experiencia: «Hijo mío eres tú, yo 
hoy te he engendrado.» Lucas, que 
conocía el dicho de Marcos: «Tú 
eres mi Hijo, el Amado, en quien me 
he complacido» (Mc 1,11 = Mt 3,17), 
ha preferido —según atestiguan el 
Códice Beza, las antiguas versio-
nes latinas y muchos Padres de la 
Iglesia— sustituirla por la declara-
ción ins pirada en el Salmo 2,7 de la 
Septuaginta, que cita literalmente, 
tanto aquí como en Hch 13,33, tra-
tándose del salmo mesiánico por 
excelencia que Teófilo se sabía de 
memoria, declarando así que Jesús 
era ciertamente el Mesías de Israel 
a quien su padre Anás había man-
dado crucificar como un sedicioso.
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Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Is 42,1-4.6-7

Mirad a mi siervo, en quien me com-
plazco

Lectura del libro de Isaías:

Esto dice el Señor: «Mirad a mi 
siervo, a quien sostengo; mi elegido, 
en quien me complazco. He puesto 
mi espíritu sobre él, manifestó la 
justicia a las naciones. No gritará, 
no clamará, no voceará por las ca-
lles. La caña cascada no la quebra-
rá, la mecha vacilante no la apagará. 
Manifestará la justicia con verdad. 
No vacilará ni se quebrará, hasta 
implantar la justicia en el país. En 
su ley esperan las islas. Yo, el Se-
ñor, te he llamado en mi justicia, te 
cogí de la mano, te formé e hice de 
ti alianza de un pueblo y luz de las 
naciones, para que abras los ojos 
de los ciegos, saques a los cautivos 
de la cárcel, de la prisión a los que 
habitan en tinieblas.»

Hch 10,34-38

Dios ungió a Jesús con la fuerza del 
Espíritu Santo

Lectura del libro de los Hechos de 
los Apóstoles:

En aquellos días, Pedro tomó la 
palabra y dijo: «Ahora comprendo 
con toda verdad que Dios no hace 
acepción de personas, sino que 
acepta al que lo teme y practica la 
justicia, sea de la nación que sea. 
Envió su palabra a los hijos de Is-
rael, anunciando la Buena Nueva 
de la paz que traería Jesucristo, 
el Señor de todos. Vosotros cono-
céis lo que sucedió en toda Judea, 
comenzando por Galilea, después 
del bautismo que predicó Juan. Me 
refiero a Jesús de Nazaret, ungido 
por Dios con la fuerza del Espíritu 
Santo, que pasó haciendo el bien y 
curando a todos los oprimidos por 
el diablo, porque Dios estaba con 
él.»

28

Hijos de Dios, aclamad al Señor,
aclamad la gloria del nombre 
del Señor,
postraos ante el Señor en el atrio 
sagrado.

R. El Señor bendice a su pueblo con 
      la paz

La voz del Señor sobre las aguas,
el Señor sobre las aguas 
torrenciales.
La voz del Señor es potente,
la voz del Señor es magnífica.  R.

El Dios de la gloria ha tronado.
En su templo, un grito unánime: 
«¡Gloria!» El Señor se sienta sobre 
las aguas del diluvio,
el Señor se sienta como rey 
eterno. R.

Evangelio

Aleluya  
Lc 3,16

Viene el que es más fuerte que yo.
Él os bautizará con Espíritu Santo 
y fuego.

con agua; pero viene el que es más 
fuerte que yo, a quien no merezco 
desatarle la correa de sus sandalias. 
Él os bautizará con Espíritu Santo y 
fuego.» Y sucedió que, cuando todo 
el pueblo era bautizado, también Je-
sús fue bautizado; y, mientras ora-
ba, se abrieron los cielos, bajó el Es-
píritu Santo sobre él con apariencia 
corporal semejante a una paloma y 
vino una voz del cielo: «Tú eres mi 
Hijo, el amado; en ti me complazco.»

Lc 3,15-16.21-22

Jesús fue bautizado;
mientras oraba, se abrieron los cielos

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, el pueblo estaba 
expectante, y todos se pregunta-
ban en su interior sobre Juan si no 
sería el Mesías, Juan les respondió 
dirigiéndose a todos: «Yo os bautizo 
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9. DOMINGO
Bautismo del Señor, Blanco. Lectu-
ras: Isaías 42,1-4.6-7 / Salmo 28 / He-
chos 10,34-38 / Lucas 3,15-16.21-22
SANTORAL: Andrés Corsini, ob.; Eu-
logio de Córdoba, ob. y mr.; Julián 
y Basilisa, mr.; Marciana, vg. y mr.

10. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Samuel 1,1-8 
/ Salmo 115 / Marcos 1,14-20
SANTORAL: Agatón, p.; beato Gre-
gorio X, p.; Pedro Urséolo, mje.

11. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Samuel 1,9-
20 / Salmo 1 Samuel 2-7 / Marcos 
1,21-28. Urgell: beata Ana María Ja-
ner (ML), Blanco. 
SANTORAL: Elredo de Rievaulx, ab.; 
Gonzalo de Amarante y Bernardo 
Scammacca, pbro.; Higinio, p. y 
mr.; Hortensia, vg.; Salvio, ob. y mr.

12. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Samuel 
3,1-10.19-20 / Salmo 39 / Marcos 
1,29-39
SANTORAL: Arcadio, mr.; Bernardo de 
Corleone, rel.; Cesarina, vg.; Tatiana, mr.

13. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Samuel 4,1-
11 / Salmo 43 / Marcos 1,40-45. O 
bien: San Hilario (ML), Blanco.
SANTORAL: Gumersindo, mr.; Hila-
rio, ob.; Verónica de Benasco, vg.

14. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Samuel 8,4-
7.10-22a / Salmo 88 / Marcos 2,1-12
SANTORAL: Félix de Nola, pbro.; Juan 
de Ribera, ob.; Macrina; Malaquías, 
prof.; beato Pedro Donders, pbro.

15. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: 1 Samuel 
9,1-4.10b.17-19;10,1a / Salmo 20 / 
Marcos 2,13-17
SANTORAL: Efisio, mr.; Francisco Fer-
nández Capillas, pbro. y mr.; Habacuc 
y Miqueas, prof.; Mauro y Plácido, ab.; 
Pablo, erm.; Secundina, vg. y mr.

El Santo 11 ENERO

Beata Ana María 
Janer i Anglarill

El siglo XIX en España y especialmente en Cataluña 
estuvo marcado por profundos cambios políticos, eco-
nómicos y sociales, con períodos de gran inestabilidad. 
Las guerras carlistas fueron el exponente más dramático 
y marcaron la vida de mucha gente de Iglesia, como la 
beata Ana María Janer (1800 – 1885).

Nacida en el seno de una familia muy piadosa de Cer-
vera, con 19 años entró en la comunidad que las Hermanas 
de la Caridad tenían en la capital de La Segarra. Con el 
estallido de la primera Guerra Carlista, Ana María Janer se 
instaló en Solsona y se puso al frente de los hospitales que 
atendían a los soldados carlistas. Después de unos años de 
exilio en Francia, el obispo de Urgell Josep Caixal la puso 
al frente del hospital de La Seu, donde poco después la 
beata fundó las Hermanas de la Sagrada Familia de Urgell. 
La congregación se dedicó desde el principio al cuidado 
de los enfermos y la educación de las niñas. Después de 
abrir varias casas en Cataluña y Andorra pasó sus últimos 
años de vida en la comunidad que había fundado en Talarn. 
Fue beatificada por Benedicto XVI en el año 2011.

Enero

Comienza el tiempo 
ordinario
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Todos sabemos que con la Fiesta del 
Bautismo del Señor culmina el tiempo 
litúrgico navideño y a la vez queda in-
augurado el tiempo ordinario que nos 
irá acompañando hasta que el miér-
coles 2 de febrero, con la imposición 
de la ceniza, empecemos la Cuaresma.

El Bautismo del Señor, desde el año 
1969, se celebra el domingo inmedia-
tamente después de la Epifanía. Pero 
esto no siempre ha sido así porque des-
de el siglo XVIII se venía celebrando en 
el último día de la octava de Epifanía, 
es decir, el trece de enero.

La celebración de hoy es de los po-
cos días que quien preside la Eucaristía 
puede elegir entre dos oraciones co-
lectas. Es importante recordar que la 
oración colecta, aquella con la que el 
sacerdote reza en nombre de toda la 
comunidad justo antes de que se inicie 
la Liturgia de la Palabra, expresa la ín-
dole de la celebración (cf. OGMR 54). 
De esta forma la Iglesia subraya de una 
forma particular su talante teológico.

La primera de estas oraciones es de 
nueva composición para el Misal Roma-
no. Esto significa que su redacción no la 
encontramos en ninguno de los sacra-
mentarios antiguos, sino que el papa Pa-
blo VI quiso introducirla en el Misal que 
se publicó en el año 1970. Esta oración es 
especialmente relevante porque es una 
oración inspirada en el texto evangélico 
del bautismo en el Jordán. Y es que, tan-
to en el episodio bíblico como en esta 
oración aparecen el Padre, el Hijo y el 

Espíritu Santo. Por eso el Bautismo del 
Señor se puede considerar una segun-
da Epifanía o, mejor dicho, una teofanía 
trinitaria, porque es una manifestación 
suprema del Hijo de Dios revelado por 
el Padre en el Espíritu Santo.

La segunda oración, en cambio, 
la hallamos por primera vez en el sa-
cramentario Gelasianum Vetus, y esto 
significa que cuenta con el apoyo de 
la tradición de la Iglesia desde el siglo 
VIII. En esta ocasión, sin embargo, la 
oración no tiene un carácter bíblico, 
sino que pretende hacer un juego de 
palabras con un profundo significado 
teológico. Es una oración que reca-
pitula todo lo que hemos vivido litúr-
gicamente durante la Navidad para 
hacernos comprender que, por haber 
conocido al Hijo de Dios, hecho igual 
a nosotros exteriormente, pedimos a 
Dios que cada bautizado sea reforma-
do interiormente por Él.

Sea como sea, el tiempo de Navidad 
se caracteriza por ser un tiempo emi-
nentemente teofánico desde el punto 
de vista litúrgico con una progresión in 
crescendo en su comprensión. Porque 
si teofanía es sinónimo de manifesta-
ción, esta se anuncia paulatinamente 
durante toda la Navidad. Progresión 
que culmina hoy con la declaración so-
lemne de Jesucristo como Hijo amado 
de Dios. Una vez que el Hijo de Dios se ha 
manifestado hay que seguir sus huellas 
y acompañarlo para que también no-
sotros seamos hijos amados del Padre. 

Tu Unigénito se ha manifestado

EMILI VILLEGAS ARTACHO
Delegado diocesano de Pastoral 
Sacramental y Litúrgica de Urgell
mossenemili@gmail.com



ESPACIO LECTORES34 CatalunyaCristiana 9 ENERO 2022

De bien nacido es ser agradecido

¿De qué me han servido estos 
diez años privado de libertad, sin 
salir ni un solo día? Pues muy sen-
cillo. Para darme cuenta de esas 
otras realidades que no conocía y 
para conocerme mejor a mí mismo. 
Aquí, en este submundo, no existe 
el tipo de personas con las que yo 
me relacionaba a diario. A lo largo 
de este tiempo, he conocido y tra-
tado a personas de otros lugares 
y otras culturas, cosa que nunca 
antes había hecho. 

He tenido la gran suerte de con-
tar con el apoyo incondicional de 
mi madre, que siempre ha estado y 
está ahí. Pero también con la ines-
timable ayuda de los voluntarios 
de prisiones, sobre todo mi «ma-
mi 2» (Emilia Serrano), mi «mami 
3» (Montse Barcelona) y mi «tío» 
(Josep Claret).

No puedo dejar fuera de mis 
agradecimientos a las siguientes 
personas: su santidad el papa 
Francisco, el cardenal Lluís Mar-
tínez Sistach, el obispo Josep Àn-
gel Saiz Meneses, Mn. José Juan 
Gálvez, Mn. José María Carod, Mn. 
Emmanuel, Mn. Arturo, Mn. Rubén, 
Mn. Manel Pousa (†), fray Valentí Se-
rra, fray Jordi Cervera, fray Javier, 
sor Ángela (†), sor Conchi García, 
sor Pilar Castan, sor Josefa Oltra, 
sor Viqui Molins, sor Montserrat 
Freixenet, sor Lourdes (de la Casa 
Virgen de Montserrat), sor Mildred 
(de Lumen Dei), Mari Carmen (ca-
tequista), Emilia (catequista), José 
María Bello, Pilar Férriz, Albert Ta-
rradellas y Carme Munté (del sema-
nario Catalunya Cristiana).

Y a algunos de los funcionarios 
que he tenido a lo largo de estos 

diez años. Jefes de módulo: San-
tiago, Miguel, Leo, Javier, Jaime, 
Enrique (talleres). Funcionarios de 
talleres: Joan, Francisco, Pedro, 
María José. Funcionarios de mó-
dulos: Nuria, Jordi, Santiago, An-
tonio, Emilio, Jordi, Joana, Gregorio 
(†), Mari Ángeles, Jordi, Pedro, Joan, 
Angi, Jesús, Raquel y Mabel. 

Y, por supuesto, una mención 
especial a mi actual jefa de módulo, 
Raquel, que en dos años ha con-
seguido realizar importantísimos 
cambios en el módulo y lo han 
convertido en un módulo de par-
ticipación y convivencia. 

Podría nombrar a más personas, 
pero de alguna no recuerdo el nom-
bre y de otras no quiero acordarme.

PACO PARDO
CP Quatre Camins

Exposición 
de «christmas» 
en Barcelona

REDACCIÓN

El 7 de diciembre se in-
auguró, en el claustro de la 
basílica de la Concepción 
de Barcelona, la novena ex-
posición de la colección de 
christmas iniciada en el año 
2000 por el sabadellense 
Joan Rios Masanell. La mues-
tra puede visitarse hasta el 
30 de enero. También tuvo 
lugar la presentación del 
christmas de 2021; la ilus-
tración, titulada Úrsides, 
es obra del pintor Frederic 
Amat y va acompañada de la 
poesía Nadal de Carles Riba. 
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La prosa es bella
¡Quién lo diría: «La prosa es be-

lla»!
Pasaron las fiestas, finalizó la Na-

vidad y, de nuevo, la vida corriente 
y moliente, que nos adentra, poco 
a poco, en la temida «cuesta de 
enero».

La prosa es el deber, el trabajo 
de cada jornada, las obligaciones 
que nos cercan por los cuatro cos-
tados, los escenarios de siempre, 
la rutina y las flaquezas de siempre. 
Y junto a la prosa, todo ese mundo 
que se ha dado en llamar «el ateís-
mo gris» que, poco a poco, se ha 
ido instalando en tantos hombres 
y mujeres: creyentes que tenían fe 
la han ido perdiendo y ya no saben 
cómo recuperarla. Cristianos que 
tenían confianza en Jesucristo y 
que han ido sufriendo decepciones 
dolorosas a lo largo de la vida, y 
ya no saben cómo volver a confiar. 
Hombres que un día rezaron y de 
cuyo corazón no brota hoy invoca-
ción ni súplica alguna.

Pero la prosa puede ser bella, si 
le colocamos un «suplemento de 
alma», es decir, la sutil esperanza 
de quien cree en lo que hace, de 
quien vive en lo que cree y de quien, 
a pesar de todo y por encima de 
todo, lucha contra viento y marea 
sin tirar la toalla. Hace ya muchos 
años, había un programa radiofó-
nico que llevaba por título Vivir es 
formidable, en una época en la que 
todo escaseaba, ausentes las liber-
tades y perseguidas las ideas. Hace 
ya tiempo también se estrenó una 
película titulada La vida es bella, y 
qué contraste, se desarrollaba en 
un campo de concentración. Los 
eternos contrastes de la vida.

La vida actual nos tiene a todos 
resabiados, y no es fácil encontrar 
fórmulas para triunfar, desde la ori-
lla de la ética y la honestidad. La 
trascendencia parece haber desa-
parecido de los mapas urbanos y de 
los estrados públicos. A los creyen-
tes nos queda la actitud de Carlos 
de Foucauld y otros no creyentes 
cuando iniciaron su búsqueda de 
Dios, con esta invocación: «Dios, 
si existes, muéstrame tu rostro.» 
Frente a la prosa, ese rostro y la 
trascendencia.
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La esperanza 
del mañana

El papa Francisco nos recorda-
ba un domingo de noviembre que 
lo genuino del cristiano es ser sem-
brador y constructor de esperanza. 
Era en la Eucaristía, celebrada con 
motivo de la Jornada Mundial de los 
Pobres, que el Papa nos pedía que 
denunciáramos el dolor de tantas 
personas que sufren la injusticia, 
víctimas de la cultura del descarte, 
pero que no nos quedáramos en 
ella, sino que organizáramos esta 
esperanza para que se traduzca en 
gestos concretos de atención, de 
justicia, de solidaridad y de cuida-
do de la casa común.

JESÚS DOMINGO MARTÍNEZ
Girona

Pequeños detalles
Acabo de recibir una lección de 

empatía que me ha emocionado. 
Escribo desde el mismo lugar don-
de la he recibido, el autobús 63 (di-
rección Barcelona). Cuando subía 
al mismo, al coger la mascarilla que 
llevaba como brazalete para ponér-
mela, se me ha roto la cinta. Se lo 
he dicho al conductor mientras me 
la aguantaba. Mi sorpresa ha sido 
que, en la siguiente parada, me ha 
regalado una nueva. 

Se puede entender mi agradeci-
miento. Estas son las personas de 
las que jamás se habla, pero que 
sacan, con pequeños detalles, el 
mundo adelante. Tomemos ejem-
plo.

CRISTINA CASALS MASSÓ
Esplugues de Llobregat

La paz esté 
con nosotros

No hablemos de guerras, odios, 
rencillas porque, para eso, ya están 
los políticos. Son quienes las pro-
mueven. Hablemos, por favor, de 
solidaridad, reconciliación, amis-
tad, paz.

No nos agobiemos hablando 
tantas lenguas porque puede pa-
sarnos como en la «torre de Ba-
bel».

No despilfarremos nuestra ha-
cienda. Los pocos euros de que 
dispone el Gobierno deberían ser 
preferentemente para cubrir las 
necesidades más perentorias.

No adoremos muchos dioses a 
la vez: sexo, oro, narcisismo… Dios, 
solo hay uno y muchos aún no lo 
conocen.

Promovamos la paz entre los 
pueblos. Los cristianos celebra-
mos e invocamos, en todas las 
eucaristías, el «rito de la paz».

No seamos permisivos con 
el aborto: sinónimo de fracaso y 
frustración. Las féminas fecundan 
y dan vida.

Y, sobre la eutanasia, unas 
palabras sapienciales del obispo 
y copríncipe de Andorra, Mons. 
Joan Enric Vices: «El objetivo de 
la eutanasia es acabar con la vida 
de la persona de forma directa e 
intencional.» Arduo trabajo para 
algunos sanitarios.

JOSEP VIDAL BORRÀS
Lleida
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Bajo el lema «¡Un valor a redes-
cubrir!», recientemente se organizó 
una mesa redonda para inaugurar 
la finalización de la restauración de 
los elementos artísticos del presbi-
terio de la parroquia de la Virgen 
del Carmen, templo situado en el 
corazón del barrio barcelonés de 
El Raval. Concretamente, en los úl-
timos meses se han rehabilitado el 
esgrafiado, el retablo y la imagen 
de la Virgen.

El terreno donde hoy en día se 
encuentra la parroquia de la Virgen 
del Carmen había acogido, desde el 
siglo XV, el convento de San Matías 
de las monjas jerónimas. En el año 
1835, la iglesia del convento se con-
virtió en parroquia. Muy deteriorada 
a raíz de los hechos de la Semana 
Trágica de 1909, la edificación me-
dieval tuvo que ser demolida. 

Era preciso levantar un nuevo 
templo parroquial. Mons. Joan Jo-
sep Laguarda, obispo de Barcelona, 
confió el proyecto al arquitecto Jo-
sep Maria Pericas (Vic, 1881 – Bar-
celona, 1966). La estructura del 
edificio, por su complejidad, se fue 
ultimando en distintas fases: la nave 
de la iglesia (1911-1913), el campana-
rio (1923-1924) y, posteriormente, 
el resto de edificios parroquiales.

Enmarcada dentro de los plan-
teamientos estéticos del Nove-
centismo, la nueva iglesia, bajo la 
advocación de la Virgen del Car-
men, «simboliza la fraternidad del 
movimiento obrero con la Iglesia», 
explicó Aleix Catasús, historiador 
del arte y autor del libro Josep Ma-
ria Pericas. Arquitecte noucentista. 
Y ponía de relieve que «se trata de 
un edificio vanguardista, bastante 
rompedor en su época».

«Originariamente, la decoración 
del interior del templo era muy exu-
berante, con ornamentos de cerámi-
ca, mucho color... Con la guerra civil, 
todos estos componentes estilísticos 
se perdieron», especificó Catasús. 

Tesoros que salen a la luz

MAC
Barcelona
Fotos: Agustí Codinach

Asimismo, quiso destacar que Pericas 
era «una persona muy creyente» y que 
mantuvo «un vínculo muy estrecho 
con el obispo Josep Torras i Bages».

Huella plástica

En su ponencia, Bernat Puigdo-
llers, historiador del arte y autor, 
junto a Aleix Catasús, del volumen 
El Noucentisme a Barcelona, habló 
de varios artistas que han dejado su 
huella plástica en la parroquia de la 
Virgen del Carmen, como el pintor 
Darius Vilàs o los escultores Josep 
Llimona, Joan Borrell Nicolau y Jo-
sep Maria Camps Arnau.

Darius Vilàs es el artífice de las pin-
turas murales y de las vidrieras nove-
centistas del templo. Miembro de enti-
dades como el Círculo Artístico de San 
Lucas o Los Amigos del Arte Litúrgico, 
«Vilàs escenifica en estas obras mo-
tivos carmelitanos», dijo Puigdollers. 
También puso de manifiesto que «el 
retablo del presbiterio posee una cla-
ra influencia gaudiniana; el pináculo 
central recuerda a las torres de la ba-
sílica de la Sagrada Familia».

«Existen muchas vidrieras no-
vecentistas, pero existen pocas vi-
drieras novecentistas sacras, como 
las de la parroquia de la Virgen del 
Carmen. Estilísticamente, son muy 
sobrias. Únicas por su trascenden-
cia», comentó el vidriero Jordi Bonet, 

Restauración de los elementos 
artísticos del presbiterio de la 
parroquia de la Virgen del Carmen

Con la restauración 
ha emergido la belleza 
de numerosos elementos 
artísticos del templo 
que el paso del tiempo 
había ocultado
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responsable de la restauración de las 
vidrieras de Darius Vilàs de la parro-
quia y tercera generación de Vitralls 
Bonet, empresa fundada el 1923. Son 
vidrieras, de diferentes formas y ta-
maños, que constituyen un excelente 
programa iconográfico y cromático.

Finalmente, intervino Núria Piqué, 
conservadora y restauradora de bie-
nes culturales, que ha sido la coor-
dinadora del equipo de trabajo que 
se ha encargado de la rehabilitación 
del presbiterio de la iglesia del Car-
men. Gracias a la labor realizada, ha 
emergido la belleza de numerosos 
elementos artísticos del templo que 
el paso del tiempo había ocultado.

Núria Piqué enumeró detallada-
mente el trabajo que se había lle-
vado a cabo. Capas de suciedad, 
polvo adherido, yesos aplicados, 
levantamiento de pintura, humeda-
des, ennegrecimiento de las super-
ficies... Múltiples eran los factores 
que afectaban a las bóvedas, las 
columnas, las vidrieras, los frescos 
o los esgrafiados bicolores, a base 
de cenefas continúas entrelazadas, 
los cuales «son de una importancia 
excepcional», según Piqué. 

La parroquia de la Virgen del 
Carmen da a conocer a partir de 
ahora su inmenso tesoro arquitec-
tónico, artístico y patrimonial. ¡No 
os lo perdáis!

Núria Piqué restaura 
la escultura de la Virgen 
del Carmen.

Imagen del retablo del presbiterio una vez restaurado.
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El cardenal Juan José Omella bendijo el nuevo instrumento 
de San Felipe Neri

Primeros compases del órgano 
Montserrat Torrent

REDACCIÓN
Barcelona

Tras la bendición a cargo del car-
denal Juan José Omella, el nuevo 
órgano Montserrat Torrent ya ha 
dado los primeros compases. El 
instrumento, ideado por la célebre 
organista y musicóloga Montserrat 
Torrent hace ahora sesenta años, se 
encuentra en la iglesia de San Felipe 
Neri, en el barrio Gòtic barcelonés.

El acto de inauguración constó 
de la bendición del órgano por par-
te del arzobispo de Barcelona, con 
improvisaciones musicales a cargo 
de Juan de la Rubia y Bernat Bailbé, 
seguido de un concierto de la pro-
pia Montserrat Torrent, de 95 años, 
que ofreció un programa con obras 
de Francisco Correa de Arauxo y 
Johann Sebastian Bach. 

Montserrat Torrent (Barcelona, 
1926) es una de las intérpretes 
más importantes de nuestro país; 
su trayectoria de más de setenta 
años la convierte, probablemente, 
en la artista en activo más longeva 
de España. Sus actuaciones al ór-
gano han sido y siguen siendo un 

referente del más alto nivel, tanto 
por el rigor académico como por 
la calidez y musicalidad.

Esta inauguración es el primer 
acontecimiento de la Fundación 
Montserrat Torrent, constituida el 
16 de octubre de 2020 en Barce-
lona con la finalidad de promover 
el legado musical de la ilustre or-
ganista, fomentar el conocimiento 
y la interpretación de la música de 
órgano y la formación pedagógica 
de nuevas generaciones de intér-
pretes de este instrumento. Por 
otro lado, la Fundación vela por la 
preservación del legado de Mont-
serrat Torrent, la catalogación de 
su fondo documental y la promo-
ción de su figura.

El nuevo instrumento ha resul-
tado ser el órgano adecuado para la 
interpretación de repertorio barroco 
y permitirá desplegar un doble pro-
grama de carácter docente y cultural: 
con clases magistrales de Montserrat 
Torrent y otros profesores y especia-
listas, la ampliación de los actuales 
ciclos de audiciones a cargo del orga-
nista titular Bernat Bailbé e, incluso, 
la creación de un concurso interna-
cional de órgano. En suma, quiere 
contribuir a mantener en Barcelona el 
liderazgo de la enseñanza de música 
de órgano en España y consolidar la 
ciudad como capital de los órganos 
del sur de Europa, tal y como acon-
teció a inicios del siglo XX.

El órgano, que se puso en mar-
cha en el año 1967 por los maes-
tros organeros Gabriel Blancafort 
y Georges Lhôte, es de sonoridad 
barroca y transmisión mecánica. 
Cuenta con 50 registros y 3.481 
tubos, distribuidos en tres teclados 
manuales de 56 notas y un pedal 
de 32 notas. La finalización de la 
primera fase del nuevo órgano ha 
sido posible gracias, parcialmente, 
a un proyecto de micromecenazgo 
que sigue abierto y al que aún es 
posible efectuar donaciones.

La ilustre organista 
Montserrat Torrent, 
durante el concierto.

Agustí Codinach
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Debemos 
detener la 
contaminación 
que originan 
los plásticos

Es un problema que todos debe-
mos tener presente. Aún no se ha 
cumplido un siglo desde que se inició 
la industrialización de los plásticos. 
Y su consumo ha crecido tanto que 
ya es una plaga. Hasta ahora se han 
fabricado, según cálculos fidedignos, 
unos 8.300 millones de toneladas de 
plásticos. Como gran parte acaban 
en la basura y se degradan muy len-
tamente, esto ha comportado que 
actualmente se encuentren conta-
minando los océanos 165 millones 
de toneladas de restos de este tipo, 
lo que equivale a decir que el 80% de 
residuos o basuras marítimas proce-
dentes del uso humano sean simple-
mente de plásticos. Y da pena saber 
que la mitad provienen de artículos de 
un solo uso. La situación ha aumen-
tado mucho en los últimos años. Se 
calcula que ahora cada año se lanzan 
unos cinco billones de bolsas de plás-
tico y, en cuanto a las botellas, se co-
menta que en el mundo cada minuto 
un millón se arroja a la basura. Estas 
cifras informan que, si el ritmo de este 
consumo no varía, dentro de unos 50 
años en el mar habrá, en volumen, 
más plásticos que peces.

Su degradación es muy lenta en 
general. Mientras las bolsas de plásti-
co tardan unos 150 años en descom-
ponerse, las botellas lo hacen entre 
100 y 1.000 años. También los vasos 
pueden tardar más de 100 años en 
hacerlo. Todo ello varía según la clase 

de plástico utilizado, pero muy pocos 
son los plásticos que se degradan en 
poco tiempo. Y la mayor parte de es-
tos objetos que acabamos de citar 
son de un solo uso, se arrojan y listos.

Es obvio que, ante este panora-
ma, debe hacerse algo. Ya han surgido 
iniciativas en este aspecto, como, por 
ejemplo, el grupo Plásticos Cero, ini-
ciativa de ENDESA que promueve pres-
cindir de la utilización de dicho pro-
ducto. Y otras iniciativas muy loables. 
Pero sobre esto ha hablado también 
la doctora Frances H. Arnold (premio 
Nobel de Química 2018), catedrática 
del Instituto de Tecnología de Califor-
nia (EE.UU.), que este año participó en 
los actos de la Fundación Princesa de 
Girona. A la pregunta que se le formu-
ló sobre qué es urgente llevar a cabo 
ante la proliferación de plástico, gran 
problema medioambiental, respondió: 
«Las bacterias ya están empezando a 
descubrir cómo pueden degradarlos. 
Y las podemos ayudar acelerando su 
evolución.» O sea, que propone un 
remedio a base de bacterias. Aunque 
la respuesta no especifique más, la 
doctora ve claro un método para des-
componer los plastificados, fácil de 
obtener. No sabemos si este sistema 
se aplicará pronto o no. Nosotros cree-
mos que la autoridad que lo afirma con 
tanta seguridad es lo suficientemente 
aceptable para que se le haga caso y 
pueda acabarse pronto con los plás-
ticos mal utilizados.

Actualmente hay 165 millones de toneladas de plásticos en los océanos.
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La trágica muerte del Dr. Manuel 
Borràs a los 55 años, en el verano de 
1936, truncó lo que habría podido 
ser una fecunda carrera eclesiástica, 
cuando hacía apenas dos años que 
había sido consagrado como obispo 
auxiliar en la catedral de Tarragona, el 
22 de julio de 1934. 

Manuel Borràs i Ferré había nacido 
en La Canonja el 9 de septiembre de 
1880. Siempre vinculado a la archidió-
cesis tarraconense, cursó los estudios 
en el Seminario y en su Universidad 
Pontificia se graduó Nomine discre-
pante, en las tres facultades de filo-
sofía, teología y derecho canónico. 
Fue un alumno brillante; fue ordena-
do sacerdote por el arzobispo Costa 
i Fornaguera el 19 de septiembre de 
1903, diez días después de cumplir 
veintitrés años. El obispo Costa, cua-
tro años antes, el 17 de septiembre 
de 1899, había ordenado sacerdote 
a Francesc d’Assís Vidal i Barraquer. 

Confesor en el convento de la 
Compañía de María en Tarragona en 
1904 y en el Seminario en 1910, fue 
administrador del diario La Cruz y 
subdirector del Apostolat de l’Oració 
en 1905. Cuando en 1914 el Dr. Vidal 
i Barraquer fue designado obispo de 
Solsona, se lo llevó como secretario 
primero y vicario episcopal después. 
Obtuvo en 1915 una prebenda en la 
catedral de Solsona y, por oposición, 
fue canónigo de la de Tarragona, don-
de en 1925 sería arcipreste y decano 
en 1930. 

Toda su labor en Solsona, como en 
Tarragona, donde regresaría con el Dr. 
Vidal i Barraquer como arzobispo en 
1919, la alternó con multitud de car-
gos y funciones: director del boletín 
eclesiástico, administrador de la Caja 
diocesana, director de la Obra para la 
propagación de la fe, presidente de 
Acción Católica, delegado en varios 
congresos nacionales e internacio-
nales, juez, delegado de capellanías, 
sustituyendo al obispo o arzobispo en 
sus ausencias.

En abril de 1934 recibía el nombra-
miento de obispo de Bisica, en África, 
y auxiliar de Tarragona, consagrado 
en julio. Dos años más tarde, el 19 de 
julio de 1936, con el cardenal Vidal i 
Barraquer, marcharían a Poblet. Encar-
celados en Montblanc el día 24, una 
orden del president Lluís Companys 
pudo rescatar al cardenal y llevarlo 
a Barcelona para salir, exiliado, hacia 
Italia. El Dr. Borràs, sin embargo, que-
daría en manos de quienes, el 12 de 
agosto, tras un verdadero calvario, lo 
fusilaron y quemaron su cuerpo, que 
nunca ha aparecido, en un margen 
de carretera del Coll de Lilla, entre 
Montblanc y Valls. 

El Dr. Manuel Borràs fue beatifica-
do en una ceremonia en Tarragona el 
13 de octubre de 2013, junto a otros 
religiosos asesinados aquellos días de 
1936. En 2005, Francesc Roig y mosén 
Manuel Fuentes completaron su bio-
grafía con un volumen de seiscientas 
páginas esmeradas y detalladas.

Busto del obispo Borràs en su pueblo 
natal, La Canonja.

Manuel 
Borràs

NUESTRA GENTE

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador
jpallarespersonat@gmail.com
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MARC VAILLOT
¿Qué es amar?
Ediciones Humanidades, 2021, 144 
pág.

Párrafos breves e incisivos que 
ayudan a tomar conciencia de la 
necesidad de amar y dejarse amar. 
54 capítulos, para leer a lo largo del 
año, con los que el autor, sacerdote 
católico, nos propone aprender a 
querer hasta alcanzar la felicidad: 
que este espejo se refracte en mil 
destellos, como los de un precioso 
diamante. 

LINN ULLMANN
Los inquietos
Gatopardo Ediciones, 2021, 448 
pág.

Él es un prestigioso cineasta 
sueco, un hombre obsesionado 
con el orden y la puntualidad. Ella 
es su hija, la menor de nueve herma-
nos. Ahora que ella es una joven escri-
tora y él un anciano, proyectan hacer 
un libro sobre la vejez, la memoria, 
el lenguaje y la pérdida. Un libro pre-
cioso sobre las emociones. Finalista 
al Premio de la Crítica de Noruega.

MIGUEL DÍAZ DE ESPADA
El corazón del imperio
Planeta, 2021, 271 pág.

Fulvia, Cleopatra, Livia, Medea... 
Roma tiene nombre de mujer y, sin 
embargo, la historia a menudo se 
empeña en relegarlas a un papel 
secundario. En este libro, encontra-
réis la historia de algunas jóvenes 
que se atrevieron a ser gladiadoras 
o actrices, mujeres que no se con-
formaron con ser «la esposa de», 
sino que dominaron el destino del 
Imperio desde las sombras.

J. P. SANSALONI
Un final
Raig Verd, 2021, 169 pág.

Una científica se encierra en 
un laboratorio obsesionada por 
encontrar la fórmula del produc-
to que ha sometido a la sociedad: 
unas pastillas que permiten experi-
mentar emociones y vivencias aje-
nas. El ser humano ha sustituido su 
capacidad de imaginar, cooperar 
y compartir por una sed egoísta e 
insaciable en busca de una expe-
riencia superior.

PILAR ABRAIRA, C.S.
Dios sobre todo
Palabra, 2021, 318 pág.

Dios sobre todo. Estas palabras 
de la fundadora de la Compañía del 
Salvador y de los Colegios Mater 
Salvatoris la acompañaron en las 
grandes alegrías y también en las 
angustias y contrariedades. Desde 
los catorce años, desde aquel Jue-
ves Santo en que se encontró con 
Jesucristo que la amaba, lo puso a 
Él sobre todo.

PASCAL BRUCKNER
Un instante eterno
Filosofía de la longevidad
Siruela, 2021, 201 pág.

En esta obra, ambiciosa e im-
prescindible, Bruckner fundamen-
ta sus reflexiones en estadísticas y 
en diversas fuentes de la literatura, 
las artes y la historia; así, nos pro-
pone una filosofía de la longevidad 
fundada en la resolución, y nunca 
en la resignación, para vivir esta 
última etapa de la vida de la mejor 
manera posible.
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CON BUEN HUMOR

Ser o no ser... un cine, 
¡este es el dilema!

«HAMLET ARIBAU»,
de William Shakespeare
TRADUCCIÓN: Joan Sellent
INTÉRPRETES: Míriam Alamany, 
Guillem Balart, Toni Gomila, 
Carles Martínez / Ramon Vila, 
Marc Rius, Elena Tarrats y Sergi 
Torrecilla. La Perla 29
DIRECCIÓN: Oriol Broggi
Cine Aribau, Barcelona. 
Hasta el 30 de enero

llina, sobre todo frente al cuerpo 
inerte de Ofelia.

El cambio más radical de este 
Hamlet, sin duda, es la complicidad 
del ambiente del espacio, la explo-
tación del recurso de la gran panta-
lla del Aribau, las proyecciones de 
clips cinematográficos de todos los 
géneros, como si fuera una versión 
paralela y que cada espectador se 
encargará de relacionarlos con lo 
que pasa en la escena, empezando 
por el Séptimo de Caballería o los fo-
togramas de Amélie y Nino cuando 
Hamlet y Ofelia hablan de su futuro, 
o los de Cary Grant saliendo por pier-
nas con una avioneta detrás, cuando 
en Hamlet se proponen hacer caer 
la máscara del rey. Y aún hay opcio-
nes para fusionar imágenes de John 
Ford, de Ingmar Bergman, de Wim 
Wenders o de Orson Welles… Más 
Cine Aribau, ¡imposible!

Otra vez se hace muy evidente 
que hay tantos Hamlets como auto-
res, intérpretes y directores se en-
frentan a él a lo largo del tiempo, a 
pesar de que, antes que ellos, les ha-
yan pasado por encima centenares 
de versiones teatrales, una cuaren-
tena de óperas y una cincuentena 
de películas. He aquí el coraje y el 
mérito de sumarse, generación tras 
generación, como si siempre fuera 
la primera vez.

Hamlet ha sido y es omnipresen-
te en el teatro catalán. Quién hubiera 
dicho que La Perla 29 saldría de la 
nave gótica de la Biblioteca de Ca-
taluña para poner patas arriba una 
de las salas de cine más emblemá-
ticas de Barcelona, el Cine Aribau. 
¿Crisis del cine o crisis del teatro? 
¿O quizá es que no hay crisis y que 
todo es un juego para confundir a 
los espectadores?

El montaje parte de la misma 
versión que Oriol Broggi en el año 
2009 construyó en la Biblioteca de 

CRÍTICA DE TEATRO

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

Cataluña, con la brillante traducción 
de Joan Sellent, entonces con Julio 
Manrique de protagonista. ¿Hay al-
gún cambio entre el Hamlet de Julio 
Manrique de 2009 y el Hamlet Aribau 
del joven Guillem Balart del 2021? 
Textualmente, ninguno. La lengua 
de Joan Sellent, el traductor, sigue 
fluyendo sin problemas, adaptada al 
oído más contemporáneo. Interpre-
tativamente, algunos. El Hamlet de 
2009 de Julio Manrique aún tenía la 
furia de la confusión indignada por 
lo que estaba viviendo. El Hamlet del 
2021 de Guillem Balart —netamen-
te expresado con gran riqueza— es 
más contenido sin esconder la rabia, 
pero recluido en su postadolescen-
cia, confundido frente a la apuesta 
del tío y casi atraído por la presen-
cia del fantasma del padre como un 

hecho usual, 
como si lo 
que no se 
hace creíble 
en el ámbito 
terrenal sí lo 
hiciera en el 
más allá. Ba-
lart hace un 
Hamlet que 
desprende 
sinceridad y 
que pone la 
piel de ga-

© Bito Cels

El joven actor Guillem Balart 
ha tomado el relevo de los 
intérpretes catalanes de «Hamlet» 
en una versión singular de La Perla 
29 en el Cine Aribau.
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EDUARD BRUFAU

Noche 
de Navidad
En el barrio todo el mundo lo co-
noce. Ahora es ya un león en horas 
bajas, pero arrastra un historial 
que empezó siendo muy joven. Su 
mujer y sus hijos le abandonaron 
hace tiempo y se fueron muy lejos, 
hartos de sus vicios y peripecias. 
No ha sabido nunca más nada de 
ellos, pero tampoco parece que 
les eche mucho de menos. Es pro-
pietario de una casa, pero ahora la 
llave la tiene otro, y aunque tiene 
que dormir en la calle no piensa 
dar paso alguno para procurarse 
un techo y una cama. Prefiere 
esperar la pensión que sabe que 
le llega puntualmente todos los 
meses sin que tenga que hacer 
nada y fundírsela en los bares que 
lleva años frecuentando.
La vigilia de Navidad recibe la pa-
ga y hace lo que era de temer y de 
esperar. Completada la ruta habi-
tual, cuando el sol ya se ha puesto, 
se encamina como buenamente 
puede hacia la iglesia del barrio, 
porque le suena que esa noche 
algo hacen. Cuando después de 
varios intentos fallidos logra subir 
las escaleras y dar con la puerta 
de entrada sin malograrse, hacien-
do eses acaba por sentarse en 
el primer banco que encuentra. 
Ni siquiera se ha dado cuenta, 
pero en medio de la oscuridad 
se ha encendido una luz: tan solo 
unos pasos más adelante, junto al 
altar, hay un niño recostado en un 
pesebre. No lo sabe o no quiero 
saberlo, pero este pequeño ha 
venido al mundo también para él, 
o mejor aún, especialmente para 
él. Todo lo que debe hacer es abrir 
los ojos y percibir su presencia 
resplandeciente y adorarlo. Dos 
mil años atrás esta misma noche 
unos pobres que como él vivían 
en la oscuridad y dormían al raso, 
fueron los primeros en reconocer-
lo. Este niño tiene una predilec-
ción por los últimos, por aquellos 
de los que el resto de los hombres 
han desesperado y sentenciado 
en vida. Desde el pesebre, humil-
demente envuelto en pañales, 
solo espera que a ese que a duras 
penas se tiene en pie un día el 
corazón se le parta, corra hacia el 
belén y lo tome en brazos.

«Todos los “seres humanos” nacen 
libres e iguales en dignidad y dere-
chos», artículo 1 de la Declaración 
Universal de Derechos Humanos, 10 
de diciembre de 1948.

A esta «igualdad» ya apuntan los 
dos textos de Creación del libro del 
Génesis: el Adán (ser humano) sin nin-
gún tipo de distinción ni diferencias, 
estas llegarán después de la mano del 
propio Adán. ¡Tal igualdad nos la re-
petimos y nos la repiten tantas veces! 
Sin embargo, hay quien sí se lo cree 
y así hace, hay quien hace ver que 
se lo cree pero no hace, y hay quien 
ni una cosa ni otra. Como novela de 
Beecher publicada por primera vez en 
1852, fue el libro más vendido de la 
época en América del Norte después 
de la Biblia; ahora se ofrece traducida 
íntegramente en catalán.

En el año 1865, oficialmente, es 
abolida la esclavitud en EE.UU. en tiem-
pos del presidente A. Lincoln (aunque 
el problema no quedó resuelto). El li-
bro va de la libertad (de la propia y 
de la de los demás), de la igualdad 
(en cuanto a derechos), también va 
de la lectura e interpretación de la Bi-
blia con cierta fogosidad sentimental 
y evangelizadora que la autora cultiva 
hasta el final, también va de la vileza y 
crueldad humana, del egoísmo, de lo 
que es y representa Evangélica («Eva, 
que con tan poco tiempo en la Tierra 
ha hecho tanto bien», pág. 422) de lo 
que son, somos, la serie de persona-
jes que desfilan por la narración («la 
revuelta» es literaria pero contribuye 
eficazmente a su propósito). Y va del 
tío Tom: marcado, a ojos de otros, 
por su origen, el color de la piel, por 
unas leyes; también marcado por un 
contexto geográfico y cultural que 
le hace ser necesariamente diferen-
te, marginado, esclavizado. Sin em-
bargo, el tío Tom encarna, también, 
la dignidad, la integridad, la bondad 
humana, la figura de la no-violencia, 
que, a pesar de ser vejada, ignorada 
y menospreciada, se mantiene firme 
en sus principios. Me ha recordado a 
las Tamaras bíblicas.

No es un libro dulcificado a pesar 
de su final; al contrario, es desgarra-
dor como la propia realidad tanto de 
ayer como de hoy: personas que son 
«cosas», mercancía que se compra 
y se vende, que con ella se hace lo 
que se antoja… hoy como ayer, ahora 
y aquí: estos son los oprimidos bíbli-
cos. ¡El lector va a estar ocupado, muy 
ocupado!

HARRIET BEECHER STOWE
La cabana de l’oncle Tom
Traducción: Alba Dedeu
Editorial Adesiara, 2021, 640 pág.

Los oprimidos

ROSA M. BOIXAREU
Biblista



Codina y Luisa Berzosa. Más infor-
mación: www.urc.cat.

PADRES TEATINOS
El domingo 16 de enero, a las 17.00, 
concierto de Tamara Alexeeva e Iri-
na Veselova a favor de la Fundación 
Mirada de Esperanza.  Iglesia de San 
Cayetano, c/ Consell de Cent, 293 
– Barcelona.

CATECUMENADO
El domingo 16 de enero, a las 18.00, 
catequesis del obispo a los catecú-
menos en la iglesia de San Severo; 
a las 19.15, eucaristía en la catedral 
de Barcelona.

IREL
El jueves 13 de enero, a las 18.30, 
Montse Sánchez habla sobre Acollir 
la fraternitat (c/ Canonge Brugulat, 
22 – Lleida).

CATEQUESIS
El lunes 10 de enero, a las 19.00, Mn. 
Joan Peñafiel imparte una cateque-
sis sobre Com llegir textos bíblics 
de manera que ens ajudin en la vida 
de fe i en la pregària en la parroquia 
de San José Obrero de Sant Boi de 
Llobregat.

CUEVA DE MANRESA
El sábado 15 de enero, a las 10.30, 
oración contemplativa. Más infor-
mación: tel. 938 720 422.
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El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

BENEDICTINAS
La Congregación Monástica de 
Santa Hildegarda, formada por 
24 comunidades de monjas be-
nedictinas, estrena web (www.
santahildegardaosb.org) con in-
formaciones sobre estas religio-
sas en España.

PARROQUIA NTRA. SRA. DE LA 
MEDALLA MILAGROSA
El domingo 9 de enero, a las 20.00, 
concierto de año nuevo con el Pe-
tit Cor Sagrada Família (c/ Consell 
de Cent, 110 – Barcelona).

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
El lunes 10 de enero, a las 19.00, 
los Lunes de los Derechos Huma-
nos sobre Drets de la gent gran; 
los lunes del 17 de enero al 28 de 
marzo, a las 19.00, seminario Les 
cantates de Bach i els últims i els 
primers dies de Jesús a l’evangeli 
de Lluc con Francesc Riera y Fran-
cesc Roma (www.cristianismeijus-
ticia.net).

EFFATHÀ
El miércoles 12 de enero, a las 
18.00, dentro del curso Coneixe-
ment de Catalunya i espiritualitat, 
Isabel Pujadas habla sobre La po-
blació catalana i la seva evolució. 
Inscripciones: www.cristiansde-
base.cat/formulari-de-matricu-
la-curs-de-coneixement-de-cata-
lunya-i-espiritualitat. 

ORACIÓN
El jueves 13 de enero, a las 19.00, 
taller-escuela de oración en el 
Casal Don Bosco (pepe.alaman@
salesians.cat).

EN ADORACIÓN
El jueves 13 de enero, a las 20.30, 
oración en la iglesia del Sagrado 
Corazón (c/ Casp, 27 – Barcelona).

UNIÓN DE RELIGIOSOS 
DE CATALUÑA
El sábado 15 de enero, a las 9.45, 
jornada virtual sobre la sinoda-
lidad y vida religiosa con Víctor 

Barcelona

Vic

Internet

Lleida

Sant Feliu de Llobregat

Catalunya Cristiana
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Los expertos nos dicen que 
existen tantas personas cuidado-
ras como mayores dependientes: 
1.400.000 personas en España. De 
estas, solo el 13% son profesiona-
les retribuidos y el resto (87%) son 
familiares. También se trata de un 
grupo muy feminizado (76% muje-
res) que el gerontólogo Javier Yan-
guas llama la «multinacional de los 
cuidados, base de apoyo de nuestra 
sociedad». Para conocer el impac-
to que la pandemia ha tenido sobre 
este colectivo, la Fundación Pere 
Tarrés ha elaborado un informe 
sobre la calidad de vida de las cui-
dadoras no profesionales durante el 
Covid-19 que se puede consultar en 
la web peretarres.org.

 
¿Qué objetivos tienen con este 

estudio?
La idea es visibilizar en qué situa-

ción viven las personas cuidadoras 
no profesionales, un grupo muy 
importante en nuestro país por el 
modelo de prestación de cuidados y 
atención a la dependencia que recae 
sobre las familias, particularmente 
sobre las mujeres. Estos informes, 
de los que llevamos tres ediciones, 
permiten diseñar medidas de in-
tervención que ayuden a mejorar la 
calidad de vida de las personas de-
pendientes y de las que las atienden. 
El coste que para una persona que 
ayuda a un dependiente tiene hacer 
este acto de amor es muy alto: a ni-
vel físico, emocional, de relaciones 
personales...

¿En la situación de pandemia es-
to se ha agravado?

El Covid-19 ha puesto ante noso-
tros cuestiones que ya eran muy gra-
ves. En estudios anteriores, veíamos 
que el tiempo de dedicación de estas 
personas era de 14 horas diarias. Lo 
único que ha cambiado es que las 
familias que tenían un servicio de 
atención a la dependencia, durante 
su confinamiento por una razón de 
prevención, no lo han recibido y han 
tenido que asumir una sobrecarga.

Más de un 83% de las personas 
consultadas dice que la pandemia 
ha tenido un efecto negativo sobre 
su labor.

Antes de la pandemia, este por-
centaje ya era muy elevado. Ahora 
bien, en esta ocasión, hemos co-

es que la mayoría de cuidadoras 
presentan cuadros depresivos. El 
caso más preocupante es cuando 
las madres o padres mayores cui-
dan de sus hijos o hijas con alguna 
discapacidad.

¿Han recibido algún apoyo o for-
mación estas personas cuidadoras?

La Ley de dependencia con-
templa la formación a personas no 
profesionales y entidades como la 
nuestra la impartimos. Pero estas 
formaciones no son solo competen-
cias instrumentales (que las hace-
mos). Lo que funciona es generar un 
espacio grupal de mutuo intercam-
bio emocional.

También han identificado los 
servicios de atención a la depen-
dencia.

Con datos empíricos demos-
tramos que son insuficientes. Leer 
los testimonios es escalofriante: el 
sufrimiento que genera por una so-
brecarga inasumible. Deberíamos 
preguntarnos hasta qué punto nos 
preocupa el sufrimiento de las mu-
jeres que cuidan. Es importante que 
reconozcan ese malestar, para tra-
tarse y prevenirse. Diría a las perso-
nas que cuidan: «¡Quejaos!»

rregido la tendencia a minimizar 
el malestar que genera el cuidado, 
pasando de la percepción subjetiva 
a indicadores objetivos. Si a la sen-
sación de cautiverio que genera ser 
cuidadora, sumamos el obligado por 
la pandemia, es normal que este por-
centaje haya subido.

A las 14 horas, ¿las mujeres de-
ben sumar las horas por falta de 
conciliación familiar?

Es escalofriante el porcentaje de 
mujeres que han tenido que abando-
nar el trabajo para poder cuidar y 
esto se traduce en empobrecimien-
to (por las menores cotizaciones y 
pensiones). Es verdad que puede 
recibirse una pequeña paga de la 
ley de dependencia, pero es muy 
insuficiente.

En el estudio muchas mujeres 
manifiestan que las ha afectado el 
miedo al contagio.

Este miedo lo reconocen como 
una incertidumbre hacia el futuro: 
qué va a pasar con la persona que 
cuido, qué va a pasar conmigo. Tie-
nen miedo a la vida. Un indicador de 
que probablemente exista una en-
fermedad mental, por la situación 
tan dura y sostenida en el tiempo, 
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«Diría a las personas que 
cuidan: “¡Quejaos!”»






